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«Сегодня расслабляться нельзя»,-
считают ветераны. Они предлагают обсудить их обращение 
на «днях животновода».

Обращение единогласно 
приняли 147 ветеранов вой
ны и труда Октябрьского 
района г. Томска.

«Дорогие наши кормиль
цы — доярки, телятницы, 
свинарки, птичницы, скотни
ки, механизаторы, уважа
емые руководители колхозов 
и совхозов, — пишут уча
стники собрания. — Мы об
ращаемся к вам с призывом: 
не оставьте горожан голод
ными». А  дальше напомина
ется о скудных месячных 
нормах продуктов. О том, 
что не стало возможности 
купить кур, яиц, что на ба
заре цены на мясо подня
лись до 15 рублей, да и та
кого очень мало, «Мы, вете
раны, — говорится далее.~

как-нибудь проживем: за
свою долгую жизнь не раз 
голодали, мерзли в окопах, 
бывали дни, когда не имели 
куска сухаря. Но это была 
война, в наши дни голодДть 
—- позор... Очень трудно 
многодетным семьям».

Многие из участников со
брания сами из крестьян, 
они сознают, что и сегодня 
крестьянский труд тяжел. 
Но ведь он не был легче и 
несколько месяцев назад, ре
зультаты же тогда были дру
гими, Сильно беспокоит со
кращение производства мо
лока — на 85 и более тонн 
в сутки. За месяц недобор 
составит столько, сколько 
необходимо для выработки 
102 тонн масла. «И з газет

узнаем, — говорится в об
ращении, — что на фермах 
появились случаи пьянок, 
другие нарушения трудовой 
дисциплины. В сложившейся 
в стране обстановке рас
слабляться нельзя. Это ве
дет к потерям молока, к па
дежу скота и т. д. Мы наде
емся. что вы, крестьяне, сде
лаете все, что от вас зави
сит, чтобы накормить насе
ление городов».

Ветераны обращаются так, 
же к работникам промыш
ленных предприятий, различ
ных городских учреждений: 
«Н е бросайте крестьян в 
нужде, оказывайте им веет 
возможную помощь». Свой 
посильный вклад в общее де
ло намерены внести и сами 
ветераны.

Жизнь и судьба 
районок

СТАЛИ ПРЕДМЕТОМ ОЖИВЛЕННОГО РАЗГОВОРА  
НА м е ж р а й о н н о й  ЛЕТУЧКЕ. СОВРАВШЕЙ НА 
ДНЯХ В КОЛПАШ ЕВЕ Ж УРНАЛИСТОВ СЕВЕРА ОБ
ЛАСТИ — ОТ АЛЕКСАНДРОВСКОГО ДО БАКЧАРА.

Удастся ли выжить районным газетам в условиях эко
номической сумятицы и хронических перебоев в снабже
нии бумагой? Эта и другие проблемы в равной мере тре
вожат сегодня редакторов, да и все коллективы районок. 
Помочь им ответить на трудные вопросы, обменяться 
опытом и получить компетентную информацию и призва
на была очередная летучка.

Помимо дискуссии на названную тему, обзор местных 
газет за последние месяцы сделала А. А. Липская, заве
дующая сектором обкома партии. Секретарь областной 
журналистской организации А. Н. Новоселов рассказал об 
итогах недавнего учредительного съезда Союза журнали
стов РСФСР,

Подобные кустовые летучки состоялись также в Ше- 
гарке и Асине. Здесь перед их участниками выступил 
Ю. И. Гришаев, председатель областной журналист
ской организации: В. Н. Егоров, народный депутат
РСФСР, заместитель председателя Томского облисполко
ма, ответил на вопросы о проводимой земельной реформе, 
определил «горячие» точки для журналистского вмеша
тельства.

Один 
в поле 
воин...

СВОЕ ОТНОШЕНИЕ 
К КОМСОМОЛУ ВЫС
К А З А Л А  МОЛОДЕЖЬ 
ТОМСКОГО ЭЛЕКТРО
МЕХАНИЧЕСКОГО ЗА
ВОДА.

Здесь завершилась пе
ререгистрация членов 
ВЛКСМ, организованная 
комитетом комсомола. 
Официально .зарегист
рирован один член 
ВЛКСМ. Им осталась тех
нический секретарь проф
союзного комитета ТЭМЗа 
И. Федорова.

Гримасы сервиса

Нервотрепка за свой счет
ДВЕСТИ ДВАДЦАТЬ  

РАБОТНИКОВ ТОМСКОГО 
НЕФТЕХИМИЧБС К О Г О  
КОМБИНАТА СОБРА. 
ЛИСЬ ПРОВЕСТИ ВЫ. 
ХОДНЫЕ НА БАЗЕ ОТ
ДЫ ХА « ч а й к а », ч т о  
ПОД КУРЛЕКОМ. КОГДА 
РАННИМ СУББОТНИМ  
УТРОМ ОНИ ЗАПОЛНИЛИ  
ЗАКАЗАННЫ Е АВТОБУ. 
СЫ АРЕНДНО-КООПЕРА
ТИВНОГО ПРЕДПРИЯ. 
ТИЯ «ХИ М ТРАН С ». НИ. 
ЧТО НЕ ПРЕДВЕЩАЛО  
ОСЛОЖНЕНИИ...

На пл. им. В. И. Ленина ав
тобусы неожиданно остано. 
вились и отдыхающим было 
цредложено выметаться на 
мороз с малыми детьми и 
поклажей, потому что сю
да якобы должен подойти 
транспорт с ПАТП.2. Мо
тивировка: кооперативные

«Икарусы» до Курлека не 
дойдут (мороз, ветер, зано
сы на дорогах).

Двести двадцать человек 
честно мерзли за свой счет, 
поскольку дорога входила в 
стоимость путевки. Автобу
сов не было. Самые нетер- 
пеливые стали ловить так
си. Сто тридцать человек не 
выдержали — разошлись по 
домам. Наконец работник 
профкома ТНХК О. Агеева 
каким.то чудом нашла 
транспорт и отправила ос
тавшихся, которые сумели 
выстоять до победного кон. 
ца.

|Естествегаю, возникает 
традиционный вопрос: кто
виноват? Заместитель гене
рального директора ТНХК, 
уверявший за день до отъ
езда, что проблем не будет?

О. Агеева и ее коллеги? 
Вроде бы нет, заявка на ав
тобусы была подана забла
говременно. Бригадир
ПАТП.2, который ушел на 
больничный, а заявка так и 
осталась лежать на его 
столе? Не виноват он — бо
лен был. Тогда, может 
быть, работники из АКП 
«Химтранс», который имеет 
8 «Икарусов» для нужд 
ТНХК?

Виновных нет. Ответить 
некому. А  есть зря потра. 
ченные деньги и испорчен
ный отдых. Люди хотели 
хоть на день отвлечься от 
проблем, но типичные наши 
неурядицы, в основе кото
рых безответственность и 
равнодушие, настигли их и 
в выходные. Неужели нор. 
мальный досуг тоже стал де
фицитом?

И. ИВАНОВ.

У меня эаэяоиил телефон.

Рановато нам
в крематории

— По положению, крема, 
тории строятся в городах, 
где население свыше милли
она человек. В нашем горо. 
де население не достигло 
еще шестисот тысяч и 
бюджет не позволяет такое 
строительство. Это верно:.— АЛЛ01 «РЕПО РТЕР»? НОМИЧНЕИ ДЛЯ « «

э т о  м я с н и к о в  ЕВГЕ. ЗЯИСТВА И ПРОЩЕ. V ”
НИИ ПЕТРОВИЧ ГОВО- н д  низацию службы требуется
РИТ, ПЕНСИОНЕР, ВЕТЕ- КРЕМАТО- Так что в

м Г ™ с ,я 2 Г ь  “ '°с  к Т о м " '” " ч , е .Т н о я ц .  i xТА Л  В ЦЕНТРАЛЬНОЙ звонка мы связались с дека) придется обходиться 
ПРЕССЕ, ЧТО НА ОПРЕ- П. И. Прокоповичем, началь- кладбищем. Кстати, кладбн- 
ДЕЛЕННОМ РУБЕЖЕ ником комбината спецобслу- ще на Бактине почти исчер- 
РОСТА НАСЕЛЕНИЯ В живания и передали ему пало резерв площади, земли
ГОРОДЕ ОТКРЫВАЕТСЯ — ос Евгения Петоовиня захоронения остадось
КРЕМАТОРИИ... А  БУДЕТ Евгения Петровича, „есяца на четыре. Место
ЛИ ОН В ТОМСКЕ И Вот ответ на вопрос чита- для нового кладбища еще 
КОГДА? ВЕДЬ ЭТО ЭКО. теля: не определено.

НОВОСТИ •  ПРОБЛЕМЫ •

ПРИХОДИТЕ,
МЫ ВАМ ПОМОЖ ЕМ
В РЕДАКЦИИ РАЗДАЮ ТСЯ ТЕЛЕФОННЫЕ ЗВОН

КИ ЧИТАТЕЛЕЙ. ИНТЕРЕСУЮЩИХСЯ, ПОЧЕМУ ЗА
КРЫ ЛИ ОПТИЧЕСКИЕ МАГАЗИНЫ  ПО УЛ. ТВЕР
СКОЙ И УЛ. БЕЛЕНЦА.

Оказывается, из неприспособленных помещений, в ко
торых находились, они переехали в специализированные 
магазины «Оптика» по пр. Комсомольскому, 39/4, и на 
ул. 79-й Гвардейской дивизии.

Перемещение связано еще и с тем, что в одном районе 
города было сосредоточено три магазина, а где-то — ни 
одного. Вместо шести «очковых» магазинов теперь бу
дет четыре, что соответствует приказу Минздрава РСФСР, 
где сказано: «На 2СЮ тысяч человек населения — один 
магазин «Оптика»,

В новых помещениях, куда переехали специалисты, есть 
кабинеты глазных врачей, большие складские пл^ади . 
Сделано все для удобства мастеров и продавцов. Прихо
дите.

Н А  СНИМКЕ: в ново» магазине на Комсомольском 
проспекте. Здесь обрабатываются линзы для очков.

Возвращаясь к напечатанному

НЕТОЧНАЯ ИНФОРМ АЦИЯ
23 января в помещении 50-го отделения связи Томско

го почтамта во время обмейа 50- и 100-рублевых ку
пюр скончалась пожилая женщина. Об этом трагическом 
случае сообщило «Красное знамя» в номере от 26— 27 ян
варя. Из публикации можно было понять, что причиной 
смерти явилось то обстоятельство, что пенсионерка име
ла при себе крупную сумму денег (10 тысяч рублей), а 
узнала, что меняют только 20О. К сожалению, эта часть 
сообщения оказалась не соответствующей действительно
сти. Информация, полученная от заместителя главврача 
больницы «Скорой медицинской помощи» И. С. Вахруше
вой и заместителя начальника Томского ПТУ связи Ф. М. 
Астахова, была фактически неточной. По словам родст
венников умершей, у нее имелось для обмена только 200 
рублей.

Как корреспондент; готовивший публикацию к печати, 
приношу извинения читателям, родным и близким по
койной за допущенную неточность. ^  „икИФОРОВ.

Отметка 
на всю 
жизнь

Эхо президентского Указа 
об изъятии крупных деиеж. 
ных купюр, видно, будет ка
титься еще не одни день. В 
понедельник по телефону 
«Репортера» позвонила Та
мара Никитична Росиовская. 
Женщина была взволнован 
на, растеряна и возмущена,
В сберкассе она брала день- 
ги с книжки —  70 рублей.
И ей (вдумайтесь!) в пас
порте поставили об этом от
метку: «28 января снято со 
сберкнижки 70 рублей».

Всю жизнь нам твердили, 
что серпастый, молоткастый 
документ — неприкосновен
ный, любая помарка в нем— 
почти преступление. Мудре. 
но ли, что вместе с Тамарой 
Никитичной я воспринял 
случившееся как местный 
произвол. Это что же, если 
человеку нынче дозволено 
в месяц снять со сберкниж
ки пятьсот рублей и он это 
сделает, скажем, в пять 
приемов, то в паспорте бу
дет на всю жизнь пять от. 
меток.

— Ничего, места там
много, — сказал начальник 
Ы$ластного управления
Сбербанка Александр Сте
панович Андросов. — И от. 
метки в паспорте это не 
местное творчество, это — 
распоряжение Сбербанка 
СССР и Центрального бан
ка Россия.

— Но для чего в паспор.
те-то писать, Александр 
Степанович? В сберкнижке 
же отмечается: когда н
сколько человек взял де
нег. Посмотрит кассир и 
увидит, что снято уже пять
сот — в данный месяц...

По наступившей затем 
долгой паузе я понял, что 
сморозил какую-то глу
пость... Ах да, ведь у чело, 
века может быть не одна 
сберкнижка, а несколько, 
только паспорт — одни, и 
начальник управления дели, 
катным молчанием сочувст
вует журналисту, Не имею
щему опыта хранения денег 
в сберегательной кассе.

Итак, снова превентив
ный удар по очень богатым, 
рикошетом унизивший мет
кой в паспорте многих со
всем небогатых.

В один нз трех дней об
мена купюр начальник от. 
дела по борьбе с организо
ванной преступностью МВ, 
страны Гуров, в телепереда
че сказал, что в преступном 
мире Указ Президента наз. 
вали «бандитским* и «это 
высокая оценка» его дейст
венности.

Поразили фанфарный тон, 
самодовольство крестного 
отца борьбы с советской ма
фией. Ясно было, что он 
не слышал проклятий пра. 
вительству старых людей в 
очередях на улице, на хо
лоде, горьких слов инвали
дов, женщин, у которых с 
утра не было во рту нн 
крошки. Не видел их слез. 
Достоевский говорил; что 
все достоинства мира не 
стоят слезы ребенка. Стоят 
лн изъятые у теневиков 
суммы — если они дейст
вительно изъяты— этого МО. 
ря горьких слез стариков?

Года четыре назад, во 
время какой-то праздничной 
отоваркн не всем в изда
тельстве «Красное знамя* 
хватило сыра. Оставшимся 
выдали бумажки со штам. 
пом издательства н 
надписью «Сыр: 0,2 кг». Я 
решил сохранить эту бу
мажку: чтобы когда-нибудь 
показать внукам как курьез 
перестройки. Увы, из подоб
ных «курьезов» можно уже 
собирать музей. Талонь^ 
визитки, продкнижкн... Бо
юсь, судя по отметкам в 
паспорте, с которых я на
чал, внукам тоже будет что 
положить На полкн этого 
музея.

С. ВЫГОН.

Что нового 
у соседей!

ссУголовный»
обмен

БАРНАУЛ. Управляющий 
филиалом голоаного иеммар- 
чесного Агропроибаииа Тру
сов принял 23 января от 
прадеадаталя коопаративв 
•Алтай» для парачиелания 
иа раечатинй счат коопера
тива наличные деньги а 
сумма SO тысяч рублей (50- 
и 100-рублавымн иупюрами 
обрааца 1961 года), В тот 
жа дань по просьба Трусо
ва аааедующая отделом мас
совых операций Пааловсио- 
го райагропромбамма обме
няла. атому жа прадеадвта- 
лю моопервтива деньги в 
сумма 4S тысяч рублей. По 
данному фанту аоабуждано 
уголоаиоа дало.

(ТАСС).

Что где случилось!

П РО СЬБА  О ТКЛ И КН УТЬСЯ
27 января на остановке 

общественного транспорта 
«Черемушки» (Иркутский 
тракт) троллейбус наехал 
на женщину, личность кото, 
рой не установлена. Наезд 
произошел в 10 часов утра. 
Приметы пострадавшей: 
возраст около пятидесяти 
лет, среднего роста, волосы 
темные, одета в шапку из 
меха песца, пальто синего

цвета, серые шерстяные 
колготки, черные сапоги. 
На безымянном пальце пра
вой руки — обручальное 
кольцо. Особые приметы: 
на груди татуировка — на
тельный крест.

Просьба родственников 
пострадавшей и свидетелей 
происшествия позвонить по 
телефона.м 75-1Э-77,
75.37-67: 75-26-18 И
78-61-92.

В подготовке выпуска при
мяли участие: В. Антошин, 
Е. Зйлогина, С. Никифоров, 
Е. Лисицын, О. Чайковская.

„УСТРОЙТЕ НАИ 
ОЧНУЮ СТАВКУ“

Около 500 читательских писем получил в минувшем 
году агропромышленный отдел редакции. 250 из них 
опубликованы, некоторые использованы при подготовке 
материалов. Часть направлялась в различные организации 
и учреждения с просьбой помочь авторам .решить ту или 
иную проблему, ответить на вопрос. В сегодняшнем об
зоре — разговор о почте последних недель 1990-го.

В этих письмах те же 
тревоги и надежды, что со
провождали нас в течение 
всего года. В немалой сте. 
пени они были связаны с 
предстоящей земельной ре
формой, другими важными 
преобразованиями на селе. 
«Как бы не споткнуться на 
частной собственности и

Йермерстве», — пишет 
. В. Голещнхин нз Кар- 
гаска. Он считает, что надо 

укреплять колхозы и совхо
зы и все проблемы решатся. 
Об этом же письмо В. А. Бу
харова нз Семеновкн Зырян
ского района. Тех крестьян, 
пишет он, которым вознаме
рились предложить землю, в 
селе просто нет, «А  уж ес
ли задумали передать зем
лю «крестьянам», надо было 
начинать с производства и 
продажи, притом по деше
вой цене, малогабаритной 
техники со всеми приспо. 
соблениями. Вот тогда, мо
жет быть, и нашлись бы 
охотники. А  какой, извините, 
дурак возьмет землю без 
техники? В общем, закон о 
передаче земли останется 
законом на бумаге. И самое, 
на мой взгляд, главное: кто 
даст землю? К примеру, в 
Зырянском районе, и, в ча
стности, в колхозе «Сиби
ряк», ее н так не хватает. 
Если бы кто из колхозников 
и решил поработать самосто
ятельно, то, я уверен, ни 
правление колхоза, ни чле- 
ны звеньев, работающие на 
бригадном подряде, землю 
не дадут».

Хотя республиканское за
конодательство сегодня уже

дает вполне определенные 
ответы на эти вопросы — 
частной собственности на 
землю и многоукладности 
быть, споры, особенно во
круг купли-продажи земли, 
улягутся, видимо, еще не
скоро. Тем более что недав
ний Съезд народных депута- 
тов СССР принял решение о 
Проведении референдума. 
Многоукладность же, право 
на существование крестьян
ских (фермерских) хозяйств 
никто под сомнение не ста
вил. Закреплен в законах и 
механизм наделения послед
них землей. Есть и жела
ющие вЭять ее, дело за на- 
шими местными Советами 
народных депутатов. Будем 
надеяться, им хватит мудро
сти, чтобы реформа на селе 
обернулась для области бла
гом, не противопоставив при 
этом друг другу колхозы, 
совхозы и крестьянские хо
зяйства. '

Реформа поможет изме
ниться и самим колхозам, 
совхозам, в том числе — 
стать хозяевами в выборе 
собственной специализации. 
О необходимости этого пи. 
шет П. И. Васильева из 
Томска. Укрепление связей 
внутри региона, считает она, 
могло бы позволить Алтай
скому краю. Омской области 
специализироваться на вы
ращивании зерна, северным 
районам Томской и других 
областей — на животновод
стве, льноводстве. «Что ду
мают по этому поводу уче
ные?» — спрашивает чита
тельница.

(Окончание на 2-й стр.)

По распоряжению 
Совмина РСФСР

Отдел информации Совета Министров РСФСР сообща
ет, что распоряжением Совета Министров Российской Фе
дерации от 22 января 1991 года устанавливается следу
ющий порядок:

Впредь до особых указаний продажу продовольственных 
товаров, табачных изделий, мыла хозяйственного и туа
летного, синтетических моющих средств производить по 
государственным розничным ценам, действовавшим до 1 
января 1991 года.

Минторгу РСФСР и Роспотребсоюзу обязать подведом
ственные предприятия и организации незамедлительно за
ключить договоры с предприятиями промышленности и 
обеспечить от них приемку и реализацию указанных това
ров.

Расчеты с промышленными предприятиями за произво
димые ими продовольственные товары, табачные изде
лия, мыло хозяйственное и туалетное, синтетические мою
щие средства производятся по новым оптовым ценам.

Центральному банку РСФСР беспрепятственно выде
лять предприятиям розничной и оптовой торговли необхо
димые кредитные ресурсы для возмещения разницы меж
ду оптовыми и розничными ценами за вычетом торговых 
скидок.

Минфину РСФСР возместить предприятиям розничной 
и оптовой торговли )^центы  за кредит за счет республи
канского бюджета РСФСР и совместно с Госкомэкономи- 
кой РСФСР, Минсельхозпродом РСФСР и Минторгом, 
РСФСР определить источники возмещения указанных кре
дитов.

и А1Ы
ОБ УКАЗАХ 

ПРЕЗИДЕНТА СССР
«Советский Президент 

Михаил Горбачев, — сооб
щает «ВАШ ИНГТОН
ПОСТ», — предоставил 
КГБ и милиции новые пол
номочия, позволяющие им 
беспрепятственно проверять 
собственность, поставки, 
счета, бухгалтерские книги 
всех советских и зарубеж. 
ных предприятий в стране, 
Это распоряжение направле
но на борьбу с экономичес
кими преступлениями, вклю. 
чая расхищение государст
венной собственности и ее 
продажу иа «черном рынке*.

«Кремль, — передает те
лекомпания ЭИ-БИ-СИ, — 
оправдывает свой план вы. 
вести войска на улицы рез. 
КИМ ростом преступности. 
Это же называют причиной 
Указа Горбачева о разреше
нии Комитету государст
венной безопасности обыски
вать любое предприятие для 
пресечения незаконных 
сделок. Действительно, |С 
любой точки зрения, поддер. 
жание правопорядка пред
ставляет собой огромную 
проблему. Усилилась актив- 
ность вооруженных банд, 
возросло число убийств и 
ограблений. В то же время 
существует широко распро
страненное опасение того, 
что борьба с преступ
ностью —• лишь предлог, что 
.эти меры — сигнал о дви
жении страны к военной 
диктатуре. Вмешательство 
армии в поддержание по. 
рядка пока привело лишь 
к кровопролитию».

«НЬЮ -ЙОРК ТАИМО* 
пишет: «Последние меры
Президента вместе с вмеша

тельством военных в де. 
ла Прибалтийских рес. 
публик выросли в широ. 
кую и мощную кам
панию по восстановлению 
контроля центра над распа
дающимися экономикой, об. 
ществом и нацией после не
скольких лет эксперименти
рования с элементами част
ной инициативы и демокра
тии. Западные дипломаты 
считают, что Горбачевым, 
возможно, руководит уве
ренность в том, что поло, 
жение в СССР обострилось 
до такой степени, когда при
оритет должен быть отдан 
восстановлению порядка и 
устранению сепаратистских 
тенденций. Но некоторые 
советские и иностранные 
комментаторы также выска. 
зывают предположение, что 
КГБ, военные и партийный 
аппарат могли оказать дав
ление. Новые жесткие дейст
вия Москвы наводят на 
мысль о том, что Президент 
и его новые советники, по 
всей видимости, едины от
носительно необходимости 
применить силу для пре. 
дотвращения развала Совет
ского Союза и для восста. 
новления порядка».

ВОЙНА
В ПЕРСИДСКОМ 

ЗАЛИВЕ
«Правительство Япо. 

НИИ, — пишет «МАИНИ- 
ТИ », — уделяет самое серь- 
езное внимание позиции 
СССР в отношении конф
ликта в Персидском заливе 
и, прежде всего, высказыва- 

' ниям советского министра 
иностранных дел А. А. 
Бессмертных. С учетом ее 
динамики в последнее вре. 
мя оно разрабатывает со
ответствующие меры. В 
японском руководстве уси
ливается мнение, что СССР 
«серьезно думает об укреп
лении своего влияния в 
блшжнсвосточном регионе 
после завершения войны, в 
связи с чем держит опреде. 
ленную дистанцию от много 
национальных сил».
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Рекомендации ученых об
ретут вес именно в обста
новке новых подходов. Пос
ледним, однако, нелегко бу
дет пробиться через наслое
ния застарелых проблем. 
Декабрьская почта напоми
нает, что их немало, напри
мер, в свиноводческом сов
хозе «Томский».

П. П. Кузнецова из Том
ска взволновал фоторепор
таж из этого хозяйства, упо
минавший, что на новом 
участке совхозного свино
комплекса явная нехватка 
рабочих рук. Очень ней
трально написало об этом 
«Красное знамя», сетует ав
тор. «надо бить в набат, вы
зывать на комплекс предсе
дателя облисполкома, митинг 
организовывать».

Председатель облисполко
ма О. Э. Кушелевский та- 
кой «вызов» уже получил. 
По крайней мере один из 
экземпляров коллективного 
письма из Итаткн (здесь рас
положено подразделение сов
хоза «Томский») адресован 
и ему. «В  то время, —  гово
рится в письме, — когда 
бывший военный городок пе
редавался совхозу, все было 
ясно; через год начнется 
строительство гибридно-се
лекционного центра и ком
плекса по откорму свиней на 
54 тысячи голов. Всем, кто 
устраивался на работу, было 
обещано, что через год они 
будут заняты на новом 
комплексе. Однако этого не 
получилось. Директор сов;- 
хоза П. П. Кошель не может 
пока точно сказать, к чему 
мы движемся. Ясно, что и 
совхоз, и облагропром стро
ить хотят и есть такая необ
ходимость для области, но 
не решается вопрос с фи
нансированием». Не решает
ся и множество бытовых 
проблем городка. Письмо 
заканчивается целым «буке
том» вопросов; «Как плани
руется дальнейшее развитие 
городка? Будет ли строить
ся свинокомплекс и когда? 
Если строительства не будет, 
то городок совхозу не ну
жен, кому и когда он будет 
передан? Будет ли в городке 
торговля и медицинское об
служивание? Когда люди 
смогут нормально смотреть 
телевидение и слушать ра
дио? Будет ли телефонная 
связь и нормальное автобус
ное обслуживание?» ;д;

В городке, уточняют ав. 
торы пись!Иа, проживает 
около 1.700 человек, в том 
числе 350 работников сов
хоза «Томский». Похоже, 
они становятся постоянными 
авторами «Красного знаме
ни» (и, наверное, не только 
нашей газеты). Перед самым 
новым -годом редакция по
лучила из Итатки еще одно 
письмо — от о. и. Понома
ревой. И опять о дальних 
поездках на работу в холод
ном автобусе, о том, что в 
магазине трудно купить даже 
хлеб. «Да что писать, — с 
горечью завершает автор,— 
лучше помогите нам, сде
лайте очную ставку между 
руководством совхоза и ра
бочими, то есть общее собра
ние с вашим присутствием. 
Может, тогда проснется со
весть у руководства — перед 
прессой и перед людьми то
же».

В сложную ситуацию по
пал совхоз, где находится 
самый крупный в области 
свинокомплекс, и это тема

для отдельного разговора. А  
вот — целый перечень 
«обычных» бед и обид, ко
торых оказалось предоста
точно и в декабрьских кон
вертах.

В Новой Бурке Бакчар. 
ского района, пишут Д. П. 
Коряков и его односельчане,
каждую зиму «лихорадка» с 
электроснабжением. Потому, 
что «электриками в совхозе 
«Таежный» работают лица, 
имеющие понятие об элект
ричестве на уровне Агафьи 
Лыковой, а служба Пар(5иг- 
ского электроучастка пере
тяжку линий не осуществля
ет, профилактику подстан
ций не проводит». Выходят 
из строя телевизоры, возни
кают пожары, гибнут под 
электротоком животные!, 
не исключены беды постраш
ней.

Коллектив детского сада 
Уртамского РТП (Кожевнн- 
ковскнй район) сообщает, 
что не на чем возить про
дукты из райцентра для де
тей. «Как великое одолже
ние выделяют другой раз 
«летучку», перевозящую 
грязные аппараты с ферм, 
или общий автобус. Много 
раз обращались к управля
ющему РТП и на собраниях 
требовали, а воз и ныне 
там».

Механизатор В. П. Пнлец- 
кнй из Анастасьевки Шегар- 
ского района еще в мае вы
полнил договор о сдаче мя
са в потребительскую коопе
рацию и получил право на 
покупку легкового автомоби
ля. Время идет, а обещан
ной машины все нет. «Помо
гите простому крестьянину 
добиться справедливости», 
— просит в. П. Пилецкий. 
Практически тем же интере
суется А. С. Меньков из 
Кедровки Бакчарского рай
она: «Почему в настоящее 
время не продают товары 
повышенного спроса под за
готовку мяса? Город и так 
обижает деревню, а ведь 
если деревня лучше будет 
жить, то город на столе про
дуктов больше будет иметь. 
Если бы город снабдил нас 
такими товарами, как до
ильный аппарат, мотоблок, 
да еще по сходной цене, то 
многие побольше бы скота 
держали, больше продукции 
сдавали».

Н. И. Фофанов нз Ново- 
николаевки Лсиновского 
района сообщает, что его 
совхоз «обманул с зарпла
той в пределах 200 рублей». 
Был у директора, в профко
ме, писал юристу районного 
агропрома — ни звука. «Хо
дить по высоким кабинетам.
— пишет автор,— у меня н ^  
времени. Не получу ответа 
и на это заявление, вьшуж- 
ден буду отстаивать права 
своими методами».

«Прощай, корова» — так 
озаглавил свое письмо вете
ран войны, инвалид второй 
группы шегарец А. В. Ор
лов. «Прощай», потому, что 
местные власти «не дают и 
не продают за деньги одну- 
две сотки земли для по
стройки стайки». Мол, коро
вье жилище будет портить 
вид райцентра и создаст ан
тисанитарию. Предложение 
получить участок в нес
кольких километрах от дома 
не подходит. «Как даль
ше жить? — спрашивает 
А. В. Орлов. — Боюсь уме
реть от голода, а придется».

Из Томска, но тоже о ше- 
гарском конфликте, написал 
А. Н. Вишняков. На усадь

бу пенсионеров Самойловых 
проживающих в деревне На- 
щеково по улице Калинина, 
41, наступает... кладбище. 
По словам автора, хоронят 
уже прямо в огороде. И ни
кому — ни сельскому Сове
ту, ни руководству совхоза 
«Южный» — дела до этого 
нет.

По трем вопросам попро
сил проконсультировать его 
депутат Чнжапского сельско
го Совета (Каргасокский 
район) Н. А. Зверев. Чи- 
жапское КЗПХ до 30 сен
тября принимало у  населе
ния скот по старым ценам, 
хотя они были повышены 
уже с 15 сентября. Смогут 
ли сдатчики высудить раз
ницу? Кому летом Карга
сокский райрыболовпотреб- 
союз отправил в Свердлов
скую область табачных из
делий на 147 тысяч рублей? 
Не попали ли папиросы в 
руки спекулянтов? Как и ко
гда будет приниматься пуш
нина по договорным ценам?

Надеемся, что соответст
вующие организации про
консультируют депутата по 
интересующим его вопро
сам. Как и на то. что после
дует деловая реакция на 
другие письма с просьбой о 
помощи, приведенные в об
зоре. Однако вот к какому 
выводу всякий раз прихо
дишь, работая с почтой; и 
ответы, и помощь во многих 
случаях могли бы быть по
лучены быстрее, если бы ав
торы обращались за ними 
не через газету, а напря
мую. Конечно, еще неред
ко должностные лица не 
спешат откликнуться и по
мочь, но надо учиться от
стаивать свои права. В том 
числе и через суд, тем бо
лее что иногда только он 
один и может разрешить 
конфликт. К сожалению, по
ка реакция на совет обра
титься к юристам чйще все
го такова; «Не хватало еще 
судиться!».

Многие конфликты вполне 
разрешимы и без судебного 
разбирательства. В каждом 
трудовом коллективе есть 
профсоюзная организация, 
защита законных прав тру
дящихся — ее святое дело. 
Допустим, проблемы совхо
за «Томский» его профкому 
могут оказаться не по плечу, 
а с правильностью-то выпла
ты зарплаты, транспортом 
для детского сада разобрать
ся, наверное, можно? До
статочно прав, чтобы разре
шать многие местные кон
фликты, у сельского, посел
кового, районного Советов.

Не забудем и о первич
ных партийных организаци
ях, считающих одной из 
главных своих забот соци
альную защиту. Можно ли 
им оставаться в стороне?

Сказанное не означает, 
что редакция «отваживает» 
читателей с их письмами от 
газеты. Мы только хотели 
бы, чтобы в почте сокраща
лось число жалоб, которые 
все равно приходится пере
сылать в другие адреса. Га
зета может привлечь внима
ние к тому или иному фак. 
ту, устроить на своих стра
ницах, как выразилась О. И. 
Пономарёва, «очную став
ку». Действовать же, под
черкнем еще раз, добиваться 
взаимоприемлемого решения 
должны сами участники кон
фликта. Если надо, при по
мощи и участии организаций 
и учреждений, наделенных 
соответствующей компетен
цией.

Ветеран выходит из партии
НЕРЕДКО НА ЭТОТ ШАГ ТОЛКАЕТ НЕВНИМАНИЕ К ЕГО СУДЬБЕ

Не могу согласиться пол
ностью с высказыванием о 
том, что из КП(ЗС выходят 
люди, которые вступили в 
ряды партии, когда это бы
ло им выгодно. Такие фак
ты, конечно, есть. Но как 
быть с теми рабочими и кре
стьянами, представителями 
интеллигенции, которые всту- 

) пали в партию в грозные 
предвоенные и военные го
ды, в период восстановления 
разрушенного хозяйства? 
Они же становились комму
нистами по велению совести, 
ведомые патриотическим чув
ством.

Нет, из партии уходят не 
только карьеристы, тунеяд
цы и просто равнодушные. 
Думается, это заблуждение 
— считать, что тем самым 
происходит самоочищение 
КПСС. Уходят и достойные, 
порядочные люди.

Из нашей ветеранской 
парторганизации в 1989 го

ду выбыли из КПСС 13 че
ловек, а в прошлом году — 
только три. Почему? Причи
на проста. Партбюро стало 
более внимательно относить
ся к коммунистам-пенсионе- 
рам, бывать у них дома, по
могать. Некоторых из них 
освободили от уплаты член
ских взносов и посещения 
партсобраний.

Провели анализ причин, 
по которым бывшие комму
нисты оставили партию 
(кстати, среди выбывших 
больше всего офицеров в от
ставке, вступавших в КПСС 
в застойные годы, да и во 
время перестройки). Ни один 
не указал в заявлении поли
тические мотивы своего вы
хода. Причины в основном 
бытового, материального ха
рактера. Указывалось и на 
несправедливости, допущен
ные по отношению к ним, 
невнимание со стороны парь 
тийных и советских органов.

Об этом много пишут и го
ворят, но слишком мало де
лается для выполнения го
сударственных законов о по
мощи ветеранам войны и тру
да. По этим причинам вышел 
из партии подполковник в от
ставке В. Лиходед, подал за
явление о выходе инвалид 
войны второй группы С. М. 
Шаталин.

Ни с одним оставляющим 
партию не беседовали работ
ники райкома КПСС. Похо
же, что для них важнее все
го то, насколько правильно 
оформлены документы и 
сдан ли партбилет. За пос
ледние два года в нашей 
парторганизации шестерым 
коммунистам мы вручили 
значки «50 лет в КПСС» и 
ни разу не пришли поздра
вить, вручить эти значки сек
ретари Октябрьского райко
ма партии. Такое отношение 
к пожилым коммунистам от
рицательно сказывается на.

К сессии областного Совета

Какая власть 
не поддержала?

На последней сессии областного Совета 
народных депутатов поставлено под сомне
ние решение президиума и исполкома об 
открытии юридического колледжа. Это 
оказалось неожиданным. Я не знаю, кому 
пришла в голову «гениальная» мысль — 
затоптать ростки принципиально нового, 
альтернативного государственному, обра
зования, дающего возможность получить 
специальности всем желающим. К сожа
лению, перед принятием решения никто не 
заслушал инициаторов открытия колледжа, 
и если мы не даем пока широкой рекламы 
и не объявляем набора, то только потому, 
что программа обучения проходит экспер
тизу в соответствующих московских ин
станциях на предмет соответствия ее ву
зовским.

Ст. 45 Конституции СССР гарантирует 
бесплатное образование, но не гарантирует 
достаточное количество мест в государст
венных вузах для всех. Конституционная 
гарантия остается без фактического под
крепления. Семь из восьми непоступивших 
на юридический факультет оказываются за 
пределами государственного учебного заве
дения, не могут сдать экзамены даже экс
терном. В то же время нужда в юристах 
нового типа велика, и мы предложили без 
всякой нагрузки на бедный наш государст
венный бюджет резко увеличить выпуск 
юристов по новым программам и прини

мать всех желающих без всяких встуци- 
тельных экзаменов, независимо от возрас
та и образования, но с оплатой за обуче
ние. Это своеобразное акционерное об
щество, «складчина», как говорят в народе. 
Желающие обучаться на свои средства со
держат учебное заведение и таким образом 
реализует свое право на образование, И 
если государство гарантирует гражданину 
бесплатное образование, то почему оно не 
М(шет разрешить ему реализовать свое 
собственное право за свой собственный 
счет? Я бы хотел, чтобы на этот вопрос от
ветили те,, кто поднимал руку против соз
дания колледжа— первого в стране учебно
го заведения такого типа.

Программа колледжа предусматривает 4 
специальности; юристы производства и 
бизнеса, юристы государственного аппара- 
та, правосудия, юристы науки и педагоги
ки. Мы могли бы стать базой серьезной и 
быстрой переподготовки попадающих под 
конверсию военнослужащих, работников 
производства, преподавателей советского 
права в школах и др. На последнем курсе 
предусматривается изучение права, одной из 
зарубежных стран со стажировкой в этой 
стране. Кому это не понравилось?

Депутаты - -  власть на месте. И то, что 
они отказались от одного из видов муници
пальной собственности и возможности по
полнять свой депутатский корпус и свои 
исполкомы высококвалифицированными 
кадрами, готовыми к восприятию рыноч
ных отношений на правовой основе, харак
теризует эту власть как не очень зрелую, 
недальновидную. Жизнь свое возьмет, 
учебные заведения предлагаемого типа че
рез некоторое время наверняка возникнут. 
Очень жаль, что областной Совет отказал
ся «застолбить» свой приоритет в этом по
лезном людям и новом в стране деле.

В. ТИРСКИЙ, 
доцент Томского госуниверснтета.

настроении многих ветеранов, 
Такая «забота» характер

на не только для нашего 
района, но и для других. На
пример, очень я был удив
лен, когда узнал, что сдал 
свой партбилет человек, ко
торого хорошо знаю, — Са
виных Валентин Иванович, 
в прошлом сам партийный 
работник, журналист много, 
тиражки Томского лесопро
мышленного комбината. По
чему не поговорили с ним 
секретарь парткома ЛПК 
работники Ленинского рай
кома? Неужели они только 
на словах за укрепление и 
сохранение рядов КПСС? 
Им должно быть известно, 
что выход такого человека 
из партии может серьезно 
повлиять и на решение дру
гих ветеранов-коммунистов. 
на авторитет партийной ор
ганизации предприятия.

Мне думается, что необ-

Экология и технология

ходимо как можно быстрее 
осуществить установки 
XXVIII съезда на создание 
парткомов в микрорайонах, 
где должны стоять на учете 
учителя школ  ̂ врачи, работ, 
ники предприятий бытового 
обслуживания, пенсионеры. 
Коммунисты, уходящие на 
пенсию из промышленных,- 
транспортных, строительных 
организаций, высших и сред
них учебных заведений, дол
жны оставаться на учете в 
этих парторганизациях. 
Возможно, это позволит им 
находиться в «зоне внима
ния» партийных комитетов.

Ведь в принципе неред
ко пожилому коммунисту не 
так уж много и надо; чтобы 
помнили о нем, проявляли 
заботу, помогали в трудную 
минуту.

, Г. ЧЕРНОВ,
ветеран партии, войны 

и труда.

ЗАМЕНИТЬ ГРАВИЙ, 
А ЗАЧЕМ?..

готовится СЪЕЗД
С О В Е Т С К И Х  Н Е М Ц Е В

По решению Совета Ми
нистров СССР в марте в 
Москве состоится съезд со. 
ветских немцев. В рамках 
подготовки к этому съезду 
создан областной оргкомитет 
под руководством первого 
заместителя председателя

Хотелось бы больше полу
чать писем-мнений, писем- 
оценок, писем-предложений. 
Прежде всего по поводу пе
ремен, начинающихся в се
ле. Нестереотипному мне
нию, глубокой оценке, дель
ному предложению всегда 
•найдется место на газетной 
полосе.

В. АНТОШИН.

облисполкома А. П. Габру- 
сенко. В оргкомитет вошли 
представители советских ор
ганов, Томского отделения 
Всесоюзного общества совет
ских немцев «Возрождение», 
общественных организаций.

Состоялось первое заседа

ние оргкомитета, где были 
обсуждены основные вопро
сы подготовки к областной 
конференции. Ее проведение 
намечено на 16 февраля.

За справками обращаться 
по телефонам 22-42-7L 
44-87-24; 22-48-60.

Все чаще и чаще появля
ются на страницах нашей 
областной прессы публика
ции о катастрофическом по
ложении с ценнейшим строи
тельным материалом— щеб
нем.

Мне, как руководителю 
специализированного пред|- 
приятия по буро-взрывным 
работам, иногда больно и 
досадно смотреть на груже
ные машины, направляю
щиеся в Томск из соседних 
областей с этим ценным сы- 
рьем. Купленный у «дяди» 
и привезенный издалека 
щебень ляжет в дороги, дам
бы, бетон. Кто-то с улыбкой 
освоит дорогую смету, а кто- 
то со слезами .заплатит за 
эту работу. И здесь не обя
зательно быть большим эко. 
номистом, чтобы понять, на 
чем это отразится. Здесь и 
дефицит бюджета, и трой
ная цена за молоко, мясо.

Не так давно в газете 
«Красное знамя» появилась 
заслуживающая внимания 
статья инженера объедине
ния «Томскавтодор» А. И. 
Демчука, в которой конкрет
но было сказано, где найти 
этот самый щебень. Ведь у 
нас в области имеются круп
нейшие запасы гравия. За. 
трачены огромные средства 
для подхода к этому место
рождению, имеется докумен
тация на его разработку. 
Это Баранцевское место
рождение. Но кто-то упорно 
своими рассуждениями уво. 
дит от однажды правильно 
принятого решения — 'раз
рабатывать это подаренное 
природой месторождение. И, 
на мой взгляд, пора уже 
прекратить топтаться на ме

сте и выслушивать сужде
ния о каких-то мифических 
заменителях (статья 3. Ку. 
нициной, «Красное знамя» 
от 25 декабря)'. Из высказы
ваний томских ученых ясно 
одно: Томь калечить больше 
нельзя. Планируемая разра
ботка гравийных карьеров 
на 10— 15-метровой глубине 
рядом с ее руслом и подзем, 
ной рекой не известно еще, 
как отразится на водозаборе. 
Не̂  обернется ли это роко
вой ошибкой? Слишком до
рогая будет расплата. Пора 
бы нашей исполнительной 
власти приступить к кон
кретным делам по этому 
вопросу. ^

В предвыборной кампании ' • 
многие кандидаты в народ, 
ные депутаты выступали пе
ред своими избирателями с 
громкими программами. 
Обещано было принимать 
самое действенное участие в 
строительстве сельских до
рог и жилья.

Оказывается, обещать и 
что-то делать — это разные 
вещи. Благоустроить и ожи. 
вить деревню, построить до
роги и жилье невозможно' 
без строительного материа
ла, где основным компонен
том является щебень, а он 
имеется в области, и его на. 
до взять с будущего карье
ра, а не из соседних обла
стей.

Это необходимо сегодня, 
сейчас. Задача наших депу
татов — убедить население ... 
и «зеленых», что Баранцев. ‘ 
ское месторождение должно 
служить на благо процвета
ния области. »

В. БОГАЧЕНКО, 
начальник СПМК-29.

Хорошие новости

ЛУЦК. Сельские аренда, 
торы и фермеры наконец-то 
будут иметь экономичный, 
удобный грузовик. На Луц
ком автозаводе завершились 
промышленные испытания

53 «ЛОШАДИ» НА СЛУЖБЕ АРЕНДАТОРА
нового автомобиля марки 
«ЛуАЗ-13021». Повышенная 
проходимость — отличи, 
тельная особенность грузо. 
вого автомобиля, разрабо
танного на базе известных в

стране ВОЛЫНСКИХ вездехо
дов. Его мощность — 53 
лошадиные силы, грузо
подъемность — более полу, 
тонны, а максимальная ско

рость — девяносто километ
ров в час. Небольшим ока. 
жется и расход топлива: на 
сто километров потребуется 
немногим более одиннадцати 
литров. Для ускорения се.

СОЦИАЛИЗМ И РУССКАЯ ИДЕЯ
(Окончание.

Начало в Лй 21.)

В. Н. Сагатовский: — Как
бы мы сейчас ни относились 
к марксизму, одна его идея 
является бесспорной — это 
диагностика основной тенден
ции капитализма. Капита. 
лизм — это строй, где гос
подствует капитал. А  что 
такое капитал? Это само
возрастающие деньги. Мак
симализация прибыли — 
основной закон жизни. Сов
ременное западное общество 
никогда от этого не откажет, 
ся, и поэтому оно логично 
идет к переработке ресур
сов планеты, которая уже 
сегодня, независимо от идео
логического противостояния, 
находится перед экономичес
ким кризисом, крахом, про
пастью.

Может ли быть жизнь на 
Земле без отказа от этого 
основного принципа совре
менного индустриального об
щества? Увы, нет. И мы 
ведь гнались за Западом, 
поскольку были более бед
ными, следовательно, более 
завистливыми. Из рамок 
буржуазной ориентации мы 
не выходили. И, видимо, 
только та идея принесет 
человечеству спасение, кото
рая из них выйдет.

Обратимся к возможнос
тям нашего общества. Ка
кие варианты сейчас могут 
быть? От нашего пути —

ЗА «КРУГЛЫМ СТОЛОМ"- ФИЛОСОФЫ
пути ведомственного тота
литаризма— мы отказываемся 
бесповоротно. Нам предлага. 
ют другую крайность: давай
те будем догонять Запад и 
пройдем через их рынок, 
через то, что они прошли 
очень давно и гораздо в 
более благоприятных усло
виях. Спрашивается, зачем 
нам догонять такое цивили
зованное общество? Кому 
это нужно? Я отвечаю: во-
первых, это нужно западно. 
му бизнесу— для них откры
ваются прекрасный рынок, 
великолепные сырьевые ре
сурсы, возможность разме
щения на нашей территории 
экологически вредных про
изводств: во.вторых, это
нужно, возможно, и для на
шей компрадорской буржуа
зии. И если вот такой ка
питализм к нам придет, то, 
простите, колбаса будет, но 
России не останется, не бу
дет нашего общества, на
шей культуры, нашего наро
да. И тут должен каждый 
спросить себя, стоит ли на 
это идти ради колбасы?

Но есть другие варианты 
развития. Со всей определен
ностью скажу, что к рынку 
нам идти надо, другого пути 
у нас нет. Наше отношение к 
частной собственности клас

сически оказалось неверным. 
Суть социализма не в отказе 
от частной собственности, 
но и не в том, чтобы ин
дустрии владели человеком, 
наоборот, они должны слу
жить человеку. Как это 
сделать? Как сделать, чтобы 
экономика была и ры
ночной, и человеческой? 
Вот проблема, которая 
еще не решена. Мо
жем ли мы попытаться это 
сделать, опираясь на те 
традиции и духовные цен. 
ности, которые сложились 
у нас? В этом я вижу суть 
собственного пути: заста
вить экономические структу
ры служить возрождению 
нашего обществэ, и не инте
ресам западного бизнеса.

Надо, во-первых, осоз
нать, что у нас свое духов
ное лицо и рынок должен 
служить духу и идее, а не 
опошлять их; во-вторых, се
годня нужна сильная поли, 
тика, не такая, которая на
правлена на западную по
мощь и займы, а такая, ко
торая сделает наш рынок 
выгодным прежде всего для 
нас.

Я хотел бы высказать 
свое мнение и по поводу по. 
явления в ближайшем буду
щем гениев. Они у нас есть. 
Другое дело, видят ли их.

прислушиваются ли к ним? 
Умный русский человек 
А. И. Солженицын обраща
ется к народу. А  какой ре
зонанс? Кто его слышит? 
Как воспринимают? Какой 
цинизм и какое безразличие! 
Сможем ли мы возродиться 
при такой глухоте? При та
кой наглой агрессии коммер
ческой массовой культуры, 
при манипуляции умами с 
ее стороны, при безответст
веннейшей позиции всех тех. 
кто считает себя духовной 
элитой? Поэтому я хотел бы 
закончить вот такой дилем
мой: либо мы возродимся 
одновременно, я подчерки, 
ваю. одновременно, и духов
но и экономически, и поли
тически, либо распадемся, 
как говорят, на 500 кня
жеств и западная экономика 
нас великолепно переварит.

Г. И. Петрова: — Конеч. 
но, у каждого народа есть 
свой путь развития, это бес
спорно. Япония шла СВОИМ 
путем. Америка своим, а у 
России был свой путь. Хо
тя свой — не значит изоли
рованный от других. Меня 
же волнует конечный ре. 
зультат. И Америка, и Япо- 
■ния пришли к единому тех
ногенному обществу. Это 
при разных или одном пу

ти — все равно грех, все 
равно ужасно. Это то, что 
и предсказывал Маркс в 
«Капитале», — потребитель
ское общество, потребитель
ство, которое ведет к унич
тожению планеты. Пробле
ма встала сегодня не только 
перед нами, то есть не толь
ко перед Россией. Совет
ским Союзом, социализмом, 
но и перед всем миррм. 
Видные философы, понимая 
это, говорят о необходимос
ти антропологической рево
люции, нового единства че
ловека и природы, их но
вого альянса, диалога. Илья 
Пригожин призывает чело
вечество к тому, чтобы оно 
в окружающем мире увиде
ла  живое, одухотворенное и 
одушевленное сущее. Иоганн 
Мец проповедует всемирно- 
историческую переориента
цию, когда бы духовные 
ценности имели примат над 
ценностями потребительства. 
Хайдеггер убеждает, что 
бытие настолько высоко в 
своей сущности и существо
вании, что человек должен 
испытать перед ним почти
тельность. В этих мыслях 
Мы видим спасение челове
чества. Но ведь наши оте
чественные мыслители вы
сказали их еще в XIX веке.

Они были пророками, пред
видели итоги цивилизации.

Мы говорим о предощу
щении новых гениев, кото, 
рые, может быть, вырабо
тают новый тип духовности 
и тем самым спасут плане
ту, спасут человечество. 
Мне вспоминаются на эту 
тему размышления писателя 
Ларисы Васильевой о том, 
что в истории России очень 
сильно выражена иррацио^ 
нальная сторона. Эмпири
чески заметно, что начало 
века у нас всегда характе. 
ризовалось. бурным всплес
ком философской, полити
ческой, художественной 
мысли. Возьмем, к примеру, 
прошлый век и его начало: 
декабристы и Пушкин, подъ
ем духовности, страстных 
мечтаний и волевых устрем
лений. А  конец века, напро. 
тив, характеризовался ус
талостью, которая вылива
лась в политические (глав
ным образом) дебать» и тра
гические события. Хотя это 
характерно и для западно
европейской традиции тоже: 
философия жизни там воз
никла тоже в конце века и 
тоже на основе трагических 
ощущений, когда гносеоло- 
гизм гегелевской филосо
фии, философии всей не- 

'мецкой классики, не сделал 
жизнь действительно разум

ной: приближалось обостре
ние противоречий в мире, 
обострение, которое уже 
тогда грозило мировыми 
войнами и революциями.

Начало XX века в нашей 
стране не случайно названо 
«серебряным»: высота духа, 
чистота помыслов и стремле
ний, парад талантов в ли
тературе, искусстве и, смею 
утверждать, в политике. Я 
верю, что Октябрь 17-го го
да начался на духовно
нравственной ноте. Разгово
ры о том, что в стране то
гда не было материальных 
предпосылок для революции 
и потому сама революция 
якобы^ является антизаконо- 
мерной, — это утверждение 
сугубо и вульгарно материа- 
листическоб1 Были предпо
сылки духовные: порыв к
свободе и справедливости, 
страстная настроенность на 
гуманизм человеческих от
ношений. Была общая готов
ность к революции как 
нравственному явлению и 
событию. Другое дело, что 
это не оправдалось. Поче
му — особый вопрос. Сей
час лишь подчеркиваю, что 
начало века — это его мо
лодая и полная надежд уст
ремленность в будущее.

Ну а сегодня в конце ве
ка подводим итоги: не по. 
лучилось. Отсюда, как и в

рийного производства новин
ки автозавод налаживает 
прямые экономические связи 
с заинтересованными пред
приятиями и организациями.

конце .XIX века — разоча
рование и трагизм, пред
ощущение перемен. Челове
чество и в случае капита
лизма, и в случае социализ
ма не может справиться с 
собой, с собственным су
ществованием, развращен
ным потребительством. Се
годня в жизни сквозит 
страх — страх перед кон
цом. И чувствуются конвуль
сивные поиски спасения. 
Если в конце XIX века ро
дилась философия жизни, 
то сегодня рождается фило
софия выживания. Родится 
ли? Биологическая форма 
жизни способна продолжать
ся только через потребление, 
а следовательно, в конце 
концов она поглотит плане
ту- Духовная переориента
ция общества, видимо, мо
жет ограничить потребление, 
но это не спасение, это 
лишь оттягивание конца. 
Да и большой вопрос в том, 
сможет ли развращенное по. 
требительством человечест
во ограничить себя. Биологи
ческая форма жизни обрече
на.

В. Н. Сагатовский:— Люди 
не должны быть рабами сво
их потребностей. Сейчас-то 
эта идея уже носится в 
воздухе, ее высказывают 
Мыслящие, чувствующие 
люди, независимо от нацио
нальности или философской 
традиции. Но одно дело вы
сказать хорошую идею, дру-
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В 1990 ГОДУ 
В ОБЛАСТИ 
БЫЛО
155 у б и й с т в . 

НА ДОРОГАХ 
ПОГИБЛО 
228 ЧЕЛОВЕК...

П р е с с - д в т о к л У Б

Привычные
Передо мной сборник — «Дорожно-транспортные про

исшествия в Томской области за 12 месяцев 1990 года». 
Было 1.494 автоаварии с пострадавшими (многочислен
ные происшествия только с материальным ущербом в 
нашей стране учету не подлежат). 228 человек погибли. 
1.593 ранены — от небольших ушибов и ссадин до серь

езнейших травм, потери навсегда здоровья. Листая табли
цы, схемы, графики, узнаешь и причины аварий, и тех, 
кто чаще других становится их жертвами или виновни
ками. Информация обширная и страшная. Прогнозы ава. 
рийностн, которые печатал «Пресс-автоклуб», сообщали 
радио и телевидение, подтвердились. Итоговые цифры 
(или, как называют их в ГАИ, основные показатели ава
рийности) значительно выше данных 1989 года, В обла
сти наметился устойчивый рост числа аварий, увеличива
ется тяжесть последствий. Из 100 пострадавших умира
ют 13 человек. '

Похоже, что госавтоинспекция не может обеспечить 
нашей безопасности на дороге. Что происходит? В чем 
причины? Об этом разговор с начальником аналитичес
кого отделения областной ГАИ Геннадием Сергеевичем 
КОВАЛЕНКО.

•>потери^

— Согласиться с утвер
ждением. что госавтоинспек. 
ция не способна обеспечить 
безопасного движения, не 
могу. Дело в том, что ГАИ 
влияет лишь на незначи
тельное количество факто-' 
ров, негативно отражающих
ся на дорожной ситуации. И 
попытка спрашивать за сос
тояние аварийности только с 
автоинспекции в корне непра
вильная.

Мы располагаем большой 
базой данных. Их надо ис
следовать глубже, серьез. 
нее. Мы — чернорабочие 
безопасности движения. Во 
всех развитых цивилизован
ных странах эти проблемы 
решаются на государствен
ном уровне с привлечением 
огромных «мозговых» цент
ров и громадных экономиче. 
ских средств. К этой работе 
подключены социологи, пси
хологи, экономисты, меди
ки, правоведы и т.д. В СШ А 
существует около двадцати 
институтов, занимающихся 
проблемой безопасности дви
жения. У  нас был подоб
ный. В 1985 году пришел 
новый министр внутренних 
дел и разогнал его, посчитав 
за ненужный. В Томске, не
смотря на огромный науч
ный потенциал, нет ни од
ной практической или цель, 
ной исследовательской рабо
ты. Один из недавних слу
чаев. Пришел разработчик, 
просит рекомендации; при
думали прибор, который за 
сутки будет оповещать о 
гололеде. А  как избежать 
этого гололеда? Кто подска
жет? Целая группа длитель
ное время занималась делом, 
никому не нужным. Почему 
бы заранее не поинтересо
ваться: что для водителей,
пешеходов требуется? Что 
нужно ГАИ? Крайне нужда
емся в приборах для изме. 
вения интенсивности движе- 
ия, нужны датчики для ав

томатического регулирования 
светофоров и т. д.

— Геннадий Сергеевич, 
вроде бы в нашей стране 
была государственная про
грамма по безопасности дви
жения. А  в последние годы 
стали появляться разные ко. 
мнссин. Дало лн все это 
хоть какой-то эффект?

— В семидесятых годах у 
нас была всесоюзная комис
сия. Но она не располагала 
никакими средствами, а ее 
решения каждый мог оцени, 
вать по-своему; хочу— выпол

няю, хочу.— нет. В США, 
Японии, да и практически 
во всех странах на уровне 
президента или правительст
ва созданы комиссии или 
комитеты, которые обеспе. 
чивают разработку и выпол
нение национальных про
грамм по предупреждению 
автоаварий. Для этого у них 
есть источники финансиро
вания, свой бюджет. А  их 
рекомендации являются обя. 
зательными. В нашей стране 
создавали видимость работы 
в этом направлении, пыта
ясь решить все администра
тивными методами управле
ния.

Подобная ситуация сло
жилась и с областной комис
сией по безопасности движе
ния при облисполкоме. 
Единственным генератором 
жизнедеятельности ее и 
единственным органом, за
интересованным в ее рабо
те, была госавтоинспекция. 
Ежеквартально готовились 
проблемные материалы для 
комиссии. Затрачивались 
усилия на организацию засе
даний. В конечном итоге 
решения комиссии сводились 
лишь к обсуждению про
блем, так как ни средств, ни 
полномочий у этой комиссии 
нет. Та же ситуация и с 
районными комиссиями.

— На ваших сборниках, 
выходящих каждый год, 
традиционно стоит «Для слу. 
жебного пользования». Кто 
же ими пользуется?

— Данные эти давно от
крытые. Но пользуемся 
только мы. Советским орга
нам сегодня не до наших 
проблем. Ведь любые вы
воды надо подкреплять эко
номически. Мы вносим мно
го предложений, например, 
о реконструкции переезда на 
Степановне. Опаснейший 
переезд, «экономическая про
рва», если посчитать потери 
от простоев машин. Но де
нег для реконструкции ни. 
как найти не могут или не 
хотят. Сами построить 
подземные переходы, пере
езды и дороги не можем; 
это не в наших силах и да
же не в напюй компетенции. 
Выходит, человеческую
жизнь у нас ценят дешевле, 
чем затраты на ее сохране
ние.

В сложной экономической 
ситуации до проблем безо
пасности руки не доходят. И 
отношение руководителей 
областных ведомств, пред

приятий и организаций горо
да, совхозов, колхозов, а тем 
оолее кооперативов без
различное, за некоторым ис. 
ключением, Госавтоинспек
ция может оштрафовать во
дителя, оштрафовать меха
ника за выпуск неисправно
го транспорта или за допуск 
к работе нетрезвого водите
ля, но привлечь к ■ ответст
венности руководителя пред
приятия за низкую дисци. 
плину его водителей, за вы
сокую аварийность не мо
жет. В лучшем случае в 
больших транспортных ве
домствах показатели ава
рийности учитываются при 
распределении премиальных 
или других благ. Равноду
шием первых руководителей 
объясняется то, что в про
шлом году возросло коли
чество аварий по вине води
телей государственного
транспорта, многие из кото
рых совершили происшест
вия в нетрезвом виде.

— Безразличие ко всем 
этим проблемам пугает. И 
такое отношение идет не 
только «сверху», не только 
от тех, кто мог бы постепен
но разрешить эти пробле
мы. Страшит безразличие 
водителей к себе. Страшит 
то, что и пешеходы все ча
ще провоцируют аварии. Вот 
что написала томичка Мария 
Васильевна Самойлова: «Бы
ла в Степногорске и порази
лась дисциплине водителей: 
вступил пешеход на пере
ход через дорогу, машины 
остановились. А  у нас? Бо
язно переходить улицу. Ве
дется ли в Томске работа с 
водителями?»

— Обстановка действи
тельно сложная. Интенсив
ность движения транспорта 
возрастает. А  к нам все 
больше приходит писем: пе- 
пшходам негде пройти, во
дителям негде проехать. 
Строительство подзе)иных пе
реходов не просматривается р 
даже в перспективе. А  одни
ми административными ме
рами вопроса не решить. 
Общая нервозность сказыва. 
ется и на водителях, и на 
пешеходах. Как вынужден
ная мера — строительство 
дополнитедьных светофор
ных объектов для пешехо
дов. Водителям легче ори
ентироваться, особенно зи. 
мой, когда разметки не вид
но, знаки могут быть зане
сены. И от надзора за дви
жением на пешеходных пере
ходах работники ГАИ не 
отстраняются — в прошлом 
году за нарушения были 
наказаны 1.200 водителей. 
Нередко мы вынуждены в 
ущерб работе транспорта 
ставить пешеходные пере
ходы. Например, у проход
ной ГПЗ-5. Когда-то там бы
ла общая проходная, у кото
рой и был сделан подзем
ный переход. Затем завод 
для удобства своих рабочих 
сделал вторую проходную.

Начались происшествия с 
пе1пеходами. Обозначили 
переход. Теперь бьются ма-
1ПИНЫ.

— Судя по статистике, 
большее количество проис
шествий совершают непро. 
фесснональные ;водители...

— Да. И с ними как раз 
работать очень сложно. На 
своих предприятиях они не 
несут никакой ответственно
сти за недостойное поведе
ние на дорогах. Попытки по
влиять на них через общест
во автомотолюбителей ни к 
чему не привели, так как 
общество охватывает незна
чительное число владель
цев, да и лишь тех, кто наде
ется получить запасные ча
сти к автомобилям или ме
сто под гараж. Штрафные 
санкции, которые может на
ложить сотрудник ГАИ за 
нарушение правил, в усло
виях инфляции оказались 
малоэффективными. Пробо
вали решить вопрос о 
включении в коллективные 
договоры предприятий и ор
ганизаций пунктов ответст
венности за нарушите пра
вил движения. Это было 
просто предложение ГАИ, 
мнение и не больше. Хотя на 
тех предприятиях, где поня
ли нашу тревогу и включили 
этот пункт в свои договоры, 
дисциплина их работников на 
дороге стала лучше. Сейчас 
у нас появился дополнитель
ный рычаг воздействия на 
наиболее недисциплиниро
ванных водителей; штраф
ная стоянка и пересдача пра
вил движения, если в тече
ние года водитель три и бо
лее раза совершал грубые 
нарушения.

— Однако и среди депу
татов Совета разные мнения 
об этом. ГАИ обвиняют во 
взяточничестве, вымогатель
стве,

— Мы не наказываем не
виновного. Наши действия 
нщ направлены во зло лю
дям. Полмесяца в Томске 
работает штрафная стоянка. 
И .это уже сказалось на си
туации в городе. Число авто
аварий по вине нетрезвых 
водителей сократилось по 
сравнению с аналогичны.м 
периодом прошлого года в 
два раза. Значит, мы убе
регли людей. Неужели это 
противозаконно?

— А жалоб на работу ин
спекторов становится мень
ше?

— Цифры можно оцени
вать по-разному; требова
тельнее стали относиться к их 
работе мы сами. Но есть те 
формы работы, которые вы
зывают справедливые наре
кания людей, вносят напря
женность в наши отношения. 
Например, поголовные бес
причинные проверки водите
лей. Это даст негативную 
реакцию, нервозность: во
дитель начинает думать, что 
нарушил, чего не так... Кто- 
то нервничает секунды, а у

кого-то это остается на
долго. Коробит людей и дру
гое: подчеркивание некото
рыми сотрудниками своего 
права, власти...

Пока к нам люди идут, 
обращаются за помощью, 
помогают нам. Значит, не 
все потеряно. Надо рабо
тать... •

Снова листаю сборник. 
Проценты, сравнения. Люди, 
ставшие цифрами. Судьбы, 
оборванные дорогой. А  но
вый год, увы, начал свой от
счет жертвам. В Асине по
строили дом не там, где 
нужно,— ошиблись f проек
тировщики на 11 метров. И, 
говоря языком журнала про
исшествий, здесь «неожидан
но будут появляться пеше
ходы»... А  в. Томске строят 
дома с выходом прямо на 
дорогу. И все никак не мо
гут у магазинов делать нор. 
мальные стоянки.

Но мы привыкаем ко все
му. Привыкли жить по ми
нимуму. И цифры переста
ют пугать: миллионы еще 
как-то тревожат, тысячи ста
новятся привычными... А  
один-два человека — им 
просто не повезло. Вот уже 
н информация ГАИ без 
смертельных случ|аев неко
торым кажется неинтерес
ной.

Привыкаем ко всему.
Почему мы так бесчело

вечны к себе, люди-челове
ки?

А. КОПТЯЕВА.

Справочное
бюро

На вопросы отвечает начальник регистрационно- 
экзаменационного отделения областной ГАИ Влади
слав Иванович КУЛЕШОВ.

«Почему водителям-ин- 
валидам не разрешается 
работать на такси? Поче
му это не зависит от сте
пени инвалидности?» (Про
кофьев, г. Томск).

— Профессиональная 
пригодность граждан на 
управление транспортны
ми средствами, предназ
наченными для перевоз, 
ки пассажиров, определе
на Комитетом по труду 
СССР и ВЦСПС по со
гласованию с Минздра
вом СССР. И изменить 
требования, внести ка. 
кне-то уточнения могут 
только они.

«Я  имею машину. И че
рез каждые три года выпи
сываю доверенность на 
мужа. Мы с ним прожи
ли 36 лет. Сейчас опла
ту за доверенность повы
сили до 15 рублей. Поче
му я за свою машину 
должна еще платить эту 
сумму?» (Н. К. Енисеева, 
г. Томск).

— Уважаемая Надежда 
Константиновна! Вы мо
жете оформить в нотари
альной конторе свидетель
ство о праве общей соб
ственности на машину.

Это свидетельство в соот
ветствии СП. 3.1 Правил 
дорожного движения бу
дет постоянно давать пра
во вашему мужу пользо
ваться автомобилем без 
оформления довереннос
тей.

«Муж ехал домой в го
лолед. Дома сказал: «Мне 
показалось, что сбил че
ловека». Пошли, посмот
рели. Человека не было. 
Оказалось, что он ушел и 
заявил в милицию. У  не
го были только ушибы. 
Что нам делать?» (Т. Ш., 
Томский район).

— Ваш муж, уехав с 
места происшествия, допу
стил нарушение п. 4.4 
Правил дорожного дви
жения, который требует 
немедленно остановиться, 
оказать медицинскую по
мощь пострадавшему, со
общить о случившемся в 
милицию и т. д. За нару
шение этого правила ваш 
муж может быть наказан.

Для оформления проис
шествия ему необходимо 
прибыть в отделение ГАИ 
Томского района (г. Томск, 
пр. Ленина, 90).

I ! . Л  •
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Снегопад, снегопад...
Не бывает зимы без снега. И пора бы 

уж привыкнуть к ее капризам, привыкнуть 
и нормально работать коммунальным служ
бам, отвечающим за порядок в городе. Но 
снегопады превратили некоторые улицы в 
узкие проезды, а пешеходные дорожки кое- 
где исчезли вообще. Заботиться о пешехо
дах нашим коммунальным службам неког
да: успеть бы на дорогах все очистить. А  
уже в эту зиму под колеса подходившего 
к остановке автобуса попали двое: съеха
ли с образовавшейся горки. Один погиб.

Невозможно перейти улицу у остановки 
«Детский мир» — здесь хозяин «Спецавто- 
хозяйство». Томичи назовут еще много 
нерасчищенных подходов к светофорам, пе

шеходным переходам и заснеженные оста
новки.

Руководители комбинатов благоуст- 
ройств ссылаются на решение райисполко
мов о закреплении остановок за предпри
ятиями города. Руководители предприятий, 
либо не знают этого, либо (как, например, 
Н. В. Габрусенко из автобазы №  8 «Хим- 
строя») не думают о своей ответственности.

Снег идет. И все больше появляется суг
робов, опасных и скользких. Дети и ста
рушки штурмуют их. А  руководители пред
приятий, исполкомов все никак не могут 
договориться...

А. НАРВАН.
Фото А. СЕМЕНОВА.

СПРАШМВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

гое — когда эта идея ухо
дит корнями в глубинные 
пласты, в архетипы культу, 
ры. Русской культуре как 
раз созвучны опасения за 
судьбу мира, здесь указыва
ется выход через идею со
борности, любви. Мы хотим 
жить в согласии с . миром. И 
если эта идея не погибнет, 
а возродится, она сыграет 
мессианское значение, я в 
этом убежден.

Вспомним Солженицьша, 
как он об этом великолепно 
пишет: чего нам сейчас не 
хватает? Нам не хватает 
умения добровольно ограни
чить себя ради других. Как 
X I X , век породил позити
вистский фетиш прогресса, 
так сейчас родился фетиш 
потребления. Для нас идео. 
логия потребительства
страшнее потому, что мы 
более бедные, более завист
ливые. Но ведь потребности 
могут быть софийными, муд
рыми, как учили русские 
философы. У  С. Н. Булгаке»- 
ва в «Философии хозяйства» 
смысл идеи заключается в 
том. что хозяйство должно 
быть не только экономичес
ки эффективным, но и эко
логизированным, не проти
воречащим тенденциям при
роды. Удовлетворение долж
но быть не только от того, 
что я много нефти исчер
пал, но и от того, что я ра
зумный хозяин в своем де
ле.

Надо ставить вопрос о ра
зумном образе жизни, не- 
создавать таких ситуаций, в- 
которых люди готовы унич
тожить друг друга, к при- 
.меру, из-за нефти, как сей

час в ПерсидскодМ заливе. 
Вы можете спросить меня, а 
есть ли какие-то культурные 
архетипы в потенциале че
ловечества, которые лучше 
всего работают на это? Я 
отвечаю: есть. Они — в на
шей отечественной культуре, 
в ее всемерной отзывчивости 
и любви.

Ю. В. Петров: •— Русская 
философия действительно 
выходит за собственные 
границы, оказывает влияние 
на западную культуру. 
Возьмем философию Льва 
Шестова, признанного родо. 
начальника экзистенциаль
ной философии, которая се
годня связывается с запад
ной культурой. Хайдеггер, 
Ясперс. Сартр, Камю — 
это лишь продолжатели тех 
идей, которые были выска
заны Львом Шестовым на 
рубеже X I X— XX веков. Те
перь по поводу того, что 
биологическая форма жизни 
всегда связана с потребле
нием, и, ограничивая его, мы 
лишь оттягиваем собствен
ную гибель. Наверное, это‘ 
можно допустить, но оття
нуть надо настолько, чтобы 
успеть создать . новый тип 
культуры, новый образ жиз
ни. новые потенциальные 
возможности для дальнейше. 
го существования.

Сегодня вызывает тревогу 
то обстоятельство, что наши 
экономисты механически пе
реносят модель западного пу
ти развития без учета специ
фических условий России. 
Ведь есть уже некоторые 
прогно.эы того, что нас ожи
дает в недалеком будущем, 
если мы возьмем за модель

западный путь развития. 
Экономисты рассчитывают: 
чтобы догнать СШ А или 
как-то приблизиться к этой 
стране или другим ведущим 
странам Запада, нам надо в 
течение 50 лет удесятерять 
производство энергии, раз
личного рода источников и 
т. п.

Идея софийности хозяйст
ва. высказанная С. Булга
ковым, должна быть исполь
зована в нашей практике. 
Мы должны переориентиро
вать собственную экономи
ку, органично вписаться в 
природу, дать возможность 
восстанавливать ее, а не 
быть только потребителями.

Природа жива. Она есть 
субъект, и таковой должна 
быть включена в рамки хо. 
зяйственной деятельности.

В. Н. Сагатовский: — Я 
хочу продолжить мысль 
Юрия Владимировича . о 
современной экологической 
ситуации. Известно, что 
Соединенные Штаты Аме
рики, как и другие развитые 
страны, живут сейчас по 
своим экономическим ре
сурсам в долг. Они выбра
сывают в атмосферу больше 
вредных веществ, чем при
рода производит веществ 
чистых. А  мы говорим, что 
должны их догнать и пере
гнать. Если мы это сделаем, 
то просто невозможно будет 
существовать. Отсюда выте
кает конкретная практичес
кая ситуация: контроль за
ресурсами, жесткая конку
ренция за обладание чистым 
экологическим пространст
вом. Неизбежно разделение 
территории на сырьевые.

куда переносится произ
водство ради максимализа
ции капитала, и чистые, где 
можно выжить, но эти по
следние не всем достанутся. 
Русская же идея выступает 
против хищнического отно
шения к жизни, она приоб
ретает сейчас мировое зна
чение. Такие международ
ные движения, как движе
ние «зеленых», движение 
«Мир через культуру», и 
другие направлены на сме
ну ценностных ориентаций, 
они базируются на идеях 
космизма, которые глубоко 
укоренены в напюй филосо
фии.

Считаю также, что мы 
должны критически посмо
треть и на понимание со-* 
циалистической идеи с пози
ции русской философии. 
Что я имею в виду? Когда- 
то Владимир Соловьев муд
ро заметил, чем отличается 
отношение к богачу хри
стианина и социалиста? А 
тем, что христианин жалеет 
богача, а социалист завиду
ет ему. И в результате — 
грабь награбленное. Такие 
социалисты .завели нас в ту
пик.

В. В. Чешев: — Общест
венное развитие, причем в 
мировом масштабе, требует 
определенной переориента
ции, ему нужен новый тип 
духовности. Потребитель
ская ориентация прогресса 
не может быть долговре
менной. Она свои возмож
ности исчерпала, и я согла
сен с Валерием Николаеви
чем, что русская культура 
может стать базисом новой 
духовности. Не потому ли 
ее так атакуют «капитализа-

торы» западного образца. В 
прошлом веке западный ка
питализм встречал сопро. 
тивление у носителей рус
ской идеи по той причине, 
что в западном капитализме 
нет духовного наполнителя, 
если следовать той высокой 
мерке, которую предъявля
ла русская духовность. О 
прогрессе, реализующем 
.потребительскую идею а 
Н. Федоров говорил как об 
обществе сынов, пирующих 
на могилах отцов. Идея 
комфорта и развлечений не 
может быть духовной базой 
общества, нужна идея обще
го дела, а если такого дела 
нет. нет и духовного еди. 
нения.

Мы отвергли западный 
путь, но не успели реализо
вать свой собственный. Вот 
та драма, которую мы пере
живаем. Но экологическая 
ситуация, в мире оказывает
ся внешним фактором, сви
детельствующим, что при
шло время соединения с 
технологическим прогрессом 
того типа культуры, кото
рый созревал в недрах рус
ской истории. Потребитель
ский путь ведет к истоще
нию планеты, и ради под
держания потребительского 
рефлекса при ограниченных 
ресурсах развитие будет на
правляться власть имущими, 
то есть теми, кто владеет 
капиталом, по пути созда
ния элиты с высоким уров
нем потребления за счет 
эксплуатируемых террито
рий и сверхинтенсивного 
труда населения этих тер
риторий. Какая участь ждет 
нас в этом случае, сообра
зить нетрудно.

Как выйти из этой ситуа
ции — вопрос особый. Во 
всяком случае, нынешнее 
Российское правительство с 
его «межрегиональной идео
логией» никакого отноше
ния к русской идее не име
ет. Остается лишь полагать
ся на здравый смысл и чу
тье русского народа, как 
самого многочисленного в 
России. Если он соблазнит
ся ложным призраком, не о 
чем будет рассуждать, не о 
чем будет сожалеть. Опас
ность такая есть, поскольку 
ложь политических деяте
лей приняла чудовищно без
нравственный характер. 
Трагедия русского народа в 
том, что он сам выбрал се
бе нынешнее межрегиональ
ное правительство.

Г. И. Петрова: — Зада
дим себе вопрос, ответ на 
который, на мой взгляд, по-ч 
мог бы в ориентации на ка
кие-то конкретные дела, 
процессы в работе по воз
рождению духовности, в ча
стности, возрождению рус
ской идеи. Вопрос: где хра
нится духовность? Я думаю, 
в религии и в историческом 
сознании (исторической па
мяти). То и другое у нас 
разрушено. Мы поворачива
емся сегодня к религии. Ис
кренне? Истинно? Или 
вульгарный атеизм в нас 
вбит уже настолько, что воз
врат невозможен?

Что же касается истори
ческого сознания, то здесь 
дела обстоят еще хуже: 
полный провал исторической 
памяти, полное очернение 
всего прошлого, пляски на 
могилах отцов. Выживет ли

народ при таком отношении 
к собственным корням? 
Корни вырваны. Жив ли 
народ?

Очень тревожит то, с ка
ким сладострастием порой 
происходит разрушение ис
тории. Отсутствуют всякое 
страдание и боль за про
шлое. Напротив, радуются 
разрушители — радуются 
преступлениям в прошлом, 
«чернухе» в настоящем. Но 
«нет убедительности в по
ношениях, как нет истины 
без любви». Эти слова 
А. С. Пушкина обнадежива-. 
ют, ибо поношение истории 
в конце концов вернется бу
мерангом, и мы должны об
ратиться к любви, если 
действительно хотим исти
ны.

В. В. Чешев: — Духов
ность хранится в культуре. 
А  культура не умирает. 
Вспомним Древнюю Грецию. 
Греция погибла, но культу
ру перенял Рим. И русская 
культура, русская идея бу
дут жить, будут подхвачены 
другими нациями и народа
ми.

Ю. В. Петров: — Дейст
вительно, историческое соз
нание разрушено, потеряны 
ориентиры, вырваны корни. 
Разрушение исторической 
памяти через массовую 
культуру, агрессию ко всему 
национальному считаю
страшным злом. Но уже на
чалось собирание и воз
рождение истории. И будем 
надеяться, что эта огром
ная работа (разрушить лег
ко, создать трудно) завер
шится благополучно.

Беседу записала
И. МАРТЕМЬЯНОВА

Отвечает заслуженный 
юрист РСФСР А. С. БАРА
НОВ.

— Расскажите о порядке 
выплат пособий при увольне
нии по сокращению шта
тов.

Л. ПАВЛОВА.
г. Томск.

3. ДЕНИСОВА,
Е. ЗЫКОВА.

Томский район.

— При увольнении по 
сокращению штатов по п. 1 
ст. 33 КЗОТ РСФСР рабо
чим и служащим, в том чис
ле и пенсионерам, выплачи
вается выходное пособие в 
размере месячного заработ
ка. За ними сохраняется 
средняя заработная плата на 
период трудоустройства, но 
не свыше двух месяцев со 
дня увольнения с учетом вы
платы выходного пособия. 
В виде исключения сохраня
ется средняя заработная 
плата на период трудо
устройства и за третий ме
сяц по решению органа по 
трудоустройству при усло
вии, если работник в двухне
дельный срок после уволь
нения обратился в этот ор
ган и не был им трудоустро
ен. (Ст. 40— 3 КЗОТ 
РСФСР).

Если работник увольняет
ся по п. 1 — 1 ст. 33 КЗОТ 
РСФСР — по достижению 
пенсионного возраста при 
наличии права на полную 
пенсию по старости, то ему 
выплачивается выходное по
собие в размере двухнедель
ного среднего заработка 
(ст. 36 КЗОТ РСФСР).

• • •

— Каков порядок и из ка
ких фондов оплачивается 
дополцпгельщяЦ отпуск за 
многосменный режим работы 
на предприятиях коммуналь
ной службы?

А, КАЧИН.
г. Томск.

— Дополнительные отпуска 
за многосменный режим ра
боты в соответствии с по
становлением ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС №  194 от 12 фев
раля 1987 г. вводятся за 
счет средств, зарабатывае
мых трудовым коллективом, 
по решению администрации 
и профсоюзного комитета и 
трудового коллектива. На 
предприятиях и в организа
циях промышленности, стро
ительства. транспорта, связи, 
в перерабатывающих отрас
лях агропрома.

Хотя указанным постанов
лением и не предусмотрены 
предприятия коммунальной 
службы;: ' однако, согласно 
ст. 5 КЗОТ РСФСР, адми
нистрация предприятия сов- 
.местно с советом трудового 
коллектива и профсоюзным 
комитетом вправе устанав
ливать за счет собственных 
средств указанный отпуск, 
и это должно быть преду
смотрено в коллективном 
договоре.

• * •

— Имеет ли право адми
нистрация ТСО «Томск- 
строй» отчислять ребенка 
из дошкольного учреждения 
за неуплату родителями ты
сячи рублей на его содержа
ние?

И. КРАСНОВА.
г. Томск.

— Согласно ст. 19 Закона 
РСФСР о народном образо
вании от 2 августа 1974 г., 
отчисление детей из дет
ских учреждений, находя
щихся в ведении предприя
тий, в связи с переходом ро
дителей на другую работу 
не допускается. Поэтому уг
роза администрации «Томск- 
строя» об отчислении ребен
ка Красновой неправомерна.

Не случайно ранее дейст
вующим законодательством и 
новым Законом о налогах с 
предприятий и организаций 
(ст. 6) предусмотрено, что 
облагаемая налогом при
быль предприятия уменьша
ется на сумму затрат по 
содержанию находящихся на 
их балансе детских дошколь
ных учреждений и других 
объектов (здравоохранения, 
культуры и спорта и других).

В принципе возможно воз
мещение затрат на содержа
ние детского дошкольного 
учреждения несколькими 
предприятиями и организа
циями, которые пользу
ются этим учреждением, но 
на добровольных договор
ных началах.

— Почему не ввести тало
ны на детские колготки, 
коль их не хватает в тор
говле?

Л. КАНБЕКОВА.
г. То.мск.

Отвечает начальник об
ластного управления торгов
ли В. П. Петлин:

— Талоны на продо
вольственные и непродо
вольственные товары имеет 
смысл вводить лишь тогда, 
когда есть возможность га
рантировать под них обеспе
чение этими товарами в оп
ределенном количестве.

В 1990 г. заявки торгов
ли на колготки детские 
удовлетворены промышлен
ностью лишь на 46 процен
тов. Их реализация по об
ласти за год составила 1,3 
млн. руб., что при введении 
талонов не обеспечило бы 
даже минимальную потреб
ность.
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Наши интераыо

Аплодисменты столицы
Томский симфонический оркестр не впервые выступа

ет в столице. В 1986 году ярко прозвучала в Москве в 
исполнении томских музыкантов Пятнадцатая симфония 
Д. Д. Шостаковича. В 1987 году в Кон1<ертном зале име
ни П. И. Чайковского томский оркестр исполнял «Италь
янское каприччио» Петра Ильича. Запись этого концерта 
вошла в музыкальный фонд Центрального телевидения.

Только что закончились очередные столичные гастроли 
томского оркестра. В концертном зале «Россия» нашим 
оркестром был исполнен «Реквием» Джузеппе Верди. В 
исполнении приинмалн участие два хоровых коллектива 
— Государственный хор СССР и Московский государст
венный хор. Об этих гастролях н пойдет речь в публику
емой ниже беседе.

— Итак, гастроли успеш
но завершились, — говорит 
директор Томской филармо
нии М. М. Мучник. Сначала 
оркестр в подмосковном Ка
лининграде исполнил про
грамму из произведений В.-А. 
Моцарта. Звучали Симфония 
№ 40 соль минор. Масон
ская траурная музыка и Фор
тепьянный концерт. Солиро
вал народный артист РСФСР 
Аркадий Севидов. Главные 
же концерты состоялись в 
Государственном концертном 
зале «Россия» 20 января.

Вот что рассказывают са
ми участники этих концер
тов.

Главный дирижер Томско
го симфонического оркестра, 
лауреат конкурса им. А. Тос
канини в Парме О. Ю. Сол
датов:

— У меня остались о сто
личных концертах самые 
лучшие воспоминания. Наш 
оркестр, несмотря на очень 
ограниченное число репети
ций с вокалистами, да и, ес
ли говорить откровенно.

скверную акустику этого за
ла (он расположен на пер
вом этаже гостиницы «Рос
сия») сумел добиться полно
кровного звучания знамени
того шедевра Дж. Верди. 
Кроме уже упомянутых хо
ров, с нами выступали вид
ные советские вокалисты — 
солисты Государственного 
академического • Большого 
театра СССР .заслуженная 
артистка РСФСР Нина Те
рентьева. лауреат междуна
родного конкурса, заблужен- 
ный артист РСФСР Лев Куз
нецов, лауреат международ. 
ного и всесоюзного конкур
сов Петр Глубокий и соли
стка Московской филармо
нии заслуженная артистка 
РСФСР Надежда Красная. 
Программу и утреннего, и ве
чернего концертов вела из
вестная томичам лектор-му
зыковед Московской филар
монии заслуженная артист
ка Азербайджанской ССР 
Жанна Дозорцева. Большую 
организационную работу про
делал директор оркестра 
А. Ратнер.

Концертмейстер оркестра 
Виктор Королев:

— Концерты прошли ус
пешно, хотя были очень от
ветственными. Все нормаль
но!

Концертмейстер группы 
виолончелей заслуженный ар
тист РСФСР Виталий Мак
симов:

— «Реквием» Верди —
произведение очень сложное, 
это по-настоящему великая 
музыка. При исполнении 
проявилась сильная черта 
нашего оркестра — умение 
собраться в ответственный -
момент и показать все самое 
лучшее. Мы играли на уров
не столичных коллективов, и 
московская публика, запол
нившая зал, осталась доволь
на.

Артистка оркестра Дарья 
Дьячкова:

— Оркестр сумел блестя
ще справиться с трудной за
дачей. Мы выдали даже 
больше, чем могли выдать. 
Даже артисты хора отмети
ли в разговорах отзывчи
вость оркестрантов на волю

дирижера, высокую степень 
отдачи. сосредоточенность. 
Они сравнивали наш ор
кестр с другими, с которы
ми приходилось выступать, 
и сравнение было в пользу 
томского коллектива. Мо
лодцами показали себя наши 
виолончелисты, которые пре
красно справились со слож
нейшим сольным эпизодом. • • •

По приезде оркестр сразу 
же окунулся в сложную ра
боту. Уже состоялся первый 
концерт детского абонемен
та «Здравствуй, музыка!*, в 
программе которого В.-А. Мо. 
царт. Кстати сказать, кол. 
лектив в полном составе вы
езжал в Томск-7 и играл на 
сцене ДК им. Островского. 
Состоится концерт детского 
абонемента и в Органном за
ле, 2 февраля по профес- 
сорско - преподавательскому 
абонементу № 3 — концерт 
из произведений К. Глюка и 
К. Стамица. Солировать бу
дет артист нашего оркестра 
Валентин Русаков (флейта). 
Думается, подлинным подар
ком для всех любителей му
зыки станут в феврале кон
церты с симфоническим ор
кестром народной артистки 
СССР, Героя Социалистиче
ского Труда Марии Биешу, 
которые пройдут в Большом 
зале филармонии.

Б. БЕРЕЖКОВ.

м а л ы й
к о н ц е р т н ы й  з а л

а февраля. С и м ф о н и ч е с к и й  
к о н ц е р т . Абонемент М Я — 
19-30. Тел. 22-61-9».
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30 января. « М а р и ... А п р е л ь ...  
П а р и ж ...»  — 19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
30 января. « Г у д  б а й , А м е р и 

ка!» — tn.

В
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КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

Размышления судьи об исключительной мере наказания

Лишь нормой права...
« ...К о г д а  ж е  к т о  п р и л е ж н о  и с с л е д у е т  п р и ч и н ы  в с е х  н е б р е 

ж е н и й , т о  н а й д е т , ч т о  о н ы л  п р о и с х о д я т  н е  о т  у м е р е н н о с т и  в 
н а к а з а н и и , н о  о т  т о г о ,  ч т о  н е т  н а к а з а н и я ...»  (М . В . Л о м о н о 
с о в ,  « М ы с л и  к  р а з р а б о т к е  У с т а в а  к а д е т с к о г о  к о р п у с а  в  с е н 
т я б р е  1 7 6 6  г о д а » ).

нет и суды применяют в 
соответствии с законом ис
ключительную меру наказа, 
кия — смертную, казнь.

В своей судебной практи
ке приходилось прово.згла. 
шать смертный приговор 
среди онемевшего зала и под

С УДЫ  критикуют за права должен руководство- 
то, что при решении ваться суд, принимая соот. 
вопроса ’ о наказании ветствуюш;ее решение. Хотя 

часто не учитывается ело- моральные и нравственные аплодисменты Я не приемлю 
жившаяся ситуация с пре- категории тоже должны при- приговоров под аплодисмен- 
ступностью в отдельном ре- сутствовать, потому что в ты. От них веет жутким 
гионе или в целом по стра- жизни трудно разложить по средневековьем,, неуправляе- 
не. Но такая позиция пред- полочкам закон, справедли- мыми инстинктами Куда на 
ставляется спорной, так вость, сострадание, йена- большие размышления и 
как находится в противоре- висть и другие понятия. Все раздумья наводит тишина за- 
чии с требованиями закона смешивается в человеческом ла, нарушаемая короткой 
об индивидуализации нака- сердце. И из сложнейшей командой и лязгом наручни- 
зания. Мне представляется ситуации порой можно ков.
такрй подход спорным еще с честью выйти, об- Действительность такова, 
и потому, что нельзя прямо ращаясь и к народной что увеличение тяжких и 
увязывать распространен- мудрости, мудрости. ве- особо тяжких преступлений, 
ность отдельного вида пре- ков. Например, в настав- естественно, сказывается и 
ступления с конкретной ме- лениях библейского мудреца на карательной практике су. 
рой наказания за конкрет. Моисея мы находим такие дов, н том числе и на при- 
ное правонарушение опре- строки: «Не следуй за боль- менении смертной казни, 
деленного лица. Тем более, шинством, когда оно идет Сегодня увеличилось число 
что сегодня мы отдаем при- ко злу. Не высказывайся на осужденных к реальному ли- 
оритет личности, а не безли- суде в духе того, к чему шению свободы. В 1990 го. 
кому обществу или «спло- склонно большинс'гво, вопре- ДУ областной суд в пяти 
ченному большинству». ки справедливости. Не при. случаях вынужден был при-

Если мы сегодня нако. «имай сторону сильного че- бегнуть к исключительной
нец-то определились, что '̂овека в его процессе», 
преступность— это явление Подобные коллизии при. 
социального порядка, а не ходится всякий раз разре-
пережиток прошлого, то по- шать, когда подходишь к
чему же конкретный право- финальной части рассмотре-
нарушитель должен нести ния уголовного дела, где
повышенную ответственность нужно применить исключи,
только потому, что соци- тельную меру наказания. ,  ^
альная напряженность явля- Это крайне мучительный ^  "  ^жестокостью): В. И.
ется следствием ненадлежа. душевный процесс. Особенно ™ерцуль (особо опасный ре- 
щей работы государствен- сегодня, когда преданы глас- Цждивист, изнасиловавший, а 
ных институтов, следствием ности кровавые процессы уоивший женщину с
волюнтаризма отдельных го- 30.x годов. Когда со стра- последующим уничтожением 
сударственных деятелей? В ниц печати звучат голоса, погибшей путем сожже. 
том числе и за то, что ело. требующие совсем отказать- пия). ,  .
жившаяся государственная ся от применения смертной ® уоийцы обращ^ись в 
система не в состоянии казни. суд РСФСР и

“ Г  S L '
граждан совеоша^Гшотиво человека, хотя и совершив, ми. Президиум Верховного 
S m i e  л е й с ^  споеХт- страшное преступление. Совета РСФСР рассмотрел 
вовми 6 b f ̂ и т ^ н ы м  п^^  ̂ раз мысленно обра- обращения осужденных' и
прссям °  позитивным про шаешься к будущему. А  как учел, что ими совершены 
^ ^ оценят наши потомки сегод- особо, тяжкие преступления,

В этой связи представля- няшние процессы, где выно. 
ет несомненный интерес сится смертный приговор?
мнение правовой профессу- да_ это тоже жестоко и

легко отвергнуть. Но как, 
скажите, поступить с чело
веком. который, одурев от 
хмельного, убивает много-

„  - детную мать, а затем троих ханова, ... , „оепцеоа.
Раз\меется,. эта посылка не gg детей в возрасте два, че- П. Ф. Риморенко, осужден- 
применима ко всем субъек- ^ыре и восемь лет? Потом ных в 1990 году к смертной 
там того или иного крими- сбрасывает тела в подпол и казни, находятся в стадии 
нала, но рациональное зерно поджигает дом, наивно на- 
в ней есть. деясь скрыть следы пре-

Таковы мои предваритель- ступления. Уходит в тайгу, 
ные рассуждения. Однако Если следовать логике про- 
сегодняшнее положение в тивников применения смерт. 
стране настолько сложно, ной казни, то и такому ли- 
что судебные органы пока ЦУ. Да еще совершившему

мере — почти вдвое больше, 
чем в 1989. Тогда их было 
трое: И. И. Шарифуллин (за 
изнасилование с последую, 
щим умышленным убийст
вом 15-летней девочки): 
А. В. БаЛтес (за умышлен, 
ное убийство двух лиц с

НА ПРИЕМЕ У ЭКСТРАСЕНСА.
Фотошутка Е. ЛИСИЦЫНА.

РЕПЛИКА

«Осетровый хребет» 
и... другие?

ры XIX  века относительно 
того, что «преступность — 
это нормальная реакция нор. 
мальных людей на ненор
мальные условия жизни»

представляющие повышен
ную опасность для общества. 
Поэтому ходатайства о по
миловании отклонены.

Уголовные дела в отно
шении К. В. Рязанова. 
А, В. Фролова, Р. М. Хузя- 

А. М. Рязанцева.

рассмотрения в соответству
ющих инстанциях.

К сожалению, судебным 
органам еще долго придется 
на основании закона прибе
гать к исключительной мере

_______ ______  ____  наказания, поскольку, как
не могут формировать кара- тяжкое преступление ранее, сказал английский философ

XIX века Герберт Спенсер, 
«нет такой политической ал
химии, посредством которой 
можно получить золотое по
ведение из свинцовых ин-

Именно так, по-свойски,— не желая обидеть благород
ную рыбу, — прозвали колпашевцы монументальный па
мятник, что встал Па пристанской площади года четыре 
назад. В прихотливо изломанной серой глыбе крылась, 
ПО замыслу авторов, высокая идея; напомнить о трагиче- 
^ и х  судьбах борцов за установление Советской власти в 
Нарымском крае. Однако жители города не сумели, к со
жалению, оценить эстетику сооружения, тут же приклеив 
насмешливое прозвище. Не поняли .здесь и дрзтого; за
чем понадобилось городским властям заказывать еще 
один памятник, если буквально рядом, на Обском берегу, 
в тени высоких елей под скромным обелиском всегда ле
жат цветы красноармейцам-нарымчанам?

Но, как бы то ни было, памятник занял отведенное ме
сто, а группе авторов, ведущее место в которюй занимал 
архитектор из Москвы П. И. Герасимов, исправно выпла
тили из городской казны обещанные по договору 70 ты
сяч.

Может, не вспомнили бы больше в Колпашеве эту фа
милию, если... В пылу дискуссий и споров о том, каким 
должен стать будущий памятник жертвам репрессий, за
хороненным в 30-х годах в Колпашевском яре. выясни
лось, что здешний горисполком заключил договор еще в 
прошлом году на создание эскиза с представителем коо
ператива при объединении «Роевнешторг». Как фамилия 
прадставителя? Правильно; архитектор П. И. Герасимов!

Правда, власти Колпашева считают, что успеху дела 
должно содействовать широкое обсуждение проектов. 
Ведь в прошлый раз отменить представленный группой 
макет могли лишь те. кто волей судьбы забредал в фойе 
горкома КПСС. Ну что же. помоги теперь колпашевцам 
Господь и гласность... с. АНИСИМОВА.

Результаты тиража «Спортлото» ТЕЛЕВИДЕНИЕ
Результаты 4-го тиража ло

тереи «Спортлото» «6  из 45»
«5 из 36»: 3. 13. 15. 19.

28.
D

и «5  из 36».
«6  из 45»: 

36, 38.
1. 7. 13. 23, (ТАСС). С Р Е Д А , 30 п н в а р й  

П В П А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О еК П А

6.30 — «Утро». 9.00 — «Де „ 
левой курьер». 9.15 — «Чело- 02.10 —

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, места
ми слабый снег, слабая ме
тель, ветер юго-западный, 
9--14  метров в секунду, 
температура 17— 22. места- 
•ми до 27. в Томске 19 — 21, 
на дорогах гололедица.

31 января— 1 февраля — 
облачная погода с проясне
ниями, преимущественно без 
осадков, ветер перемен
ный, 3— 7 метров в секун
ду. температура ночью 24— 
29, местами до 38, днем 
17 — 22, местами до 28 гра
дусов мороза.

курьер».
век, который смеется*. 3-я се
рия. 10.40 — «Дорога к храму». 
Концерт-очерк. 11.00 —- Мульт
фильм. 11.15 — «Два вечера с 
Марио Ланца у Муслима Маго
маева». Передача 1-я. 12.00 — 
ТСН. 12.15 — Кинопанорама.

С 13.45 до 14„55

2 й — «Люди и война*. 18.45 
«Музыкальная сокровищни

ца». Ф. Шопен. Прелюдии. 19.30 
«Человек, который смеется*. 

Ч II серия. 21.00 — «Время*.
21.45 — «Телескоп*. 23.(Х) —
-Два вечера с Марио Ланца у 
.Муслима Магомаева». Переда
ча 2-я. 23.45 —• «Фантазии Фа- 
рятьева*. 2-я серия. 01.00 —
♦Дорога длиною в 150 лет») Об 
актерской династии Садовских. 
j.f.,/4 «Прогулка в ритмах
степа*. Фильм-концерт,

■ ТО РАЯ П Р О Г Р А М М А  
„  M O C H IA
8.00 — Утренняя гимнастика. 

8.15 — «Экскурсия в воскре 
сенье*. Научно-популярный 

9.35 -  Пс
М О С К В А

iHopaMa. фильм, 8.35, 9.Й5 -- Приро'дове- 21.00 — «Время*. 21.45 —
класс. 9.05 »— Не- На сессии Верховного Совета ■ер

IHF
ул|

«ДетЛий

14.55 -  «Деловой кУРЬвР»- 1 0 . 0 5 РСФаР°” \ 2 Ж ’'°^ ” °'^?Гв1ша^^15.10 — «Вольница на окраине Немецкий язык, 2-й го 
«Стрлк- • - --  -города*. 12-я серия

новение*. 16.00 — «детскци ii.ua — «наш сад
час* (с уроком английского «Опровержение*. Трехсерийный 
языка). 17,00 — «Из бездны*, художественный телефильм 
Премьера документально-публи- 1-я серия. 13.15 — «Фряноа-
цистичегкого фильма. Фильм ские тропинки* из цикла «Ох-

Немецкий;^„зык, 2-й 1юдГГо.З?. Глад1^ов.. 1^ил\м-7онце"р*т""5Го5 
и:05 -  '^Наш“Ж ;  12.05''“ -  ~  ‘ Опровержение*. 1-я серия.

В д о в а , д о ч ь .

тельную политику, абстра- отбывавшему ссылку, надо,
гируясь от общественно- по существующему закону.

. политической. экономичес- давать наказание лишь в
кой и иных ситуаций. Тем пределах 15 лет лишения
не менее мне импонирует свободы. Справедливо ли
мысль обозревателя газеты это? Если нет, тогда где и в стинктов».
«Известия» Ю. Феофанова чем решение проблемы? Но В. МИРОНОВ,
о том, что не моралью, не это особая тема разговора, а заместитель председателя 
политикой, а лишь нормой пока другой альтернативы областного суда.

ранная грамота*,. 13.50 — «Опе
рация на сердце». Телеспек
такль.

С 15.30 до 18.45 — перерыв. 
~  Телестудии городов 

РСФСР. «Песни Келу» (Са
ранск). 17.15 — «Эти странные 
шведы*.

гомем
17-45 — «Таежный мериди 

ан»- Леспромхоз «Ергайский» 
18.30 — «Перекресток мнений» 
Управление «Химстрой» и ры 
нок. 19.30 — «Пресс-экран*
19.50 — «Рождественский кон- 
черт*. Запись по трансляции 
из ТЮЗа.

Редактор
. А. ИВАНОВ.

П Р О Д А Ю  коопера- 
тивный гараж я районе АРЗа. 
Тел. 77-25-69.

меняю новый кухонный гар
нитур, без мойки (г. Владимир), 

I на мягкую мебель, микровол
новую печщ «Вятку-автомат». 
Тел. 2 6 -9 4 -16 , до 2) «laca.

меняю однокомнатную бла
гоустроенную квартиру, 18,5 
кв. м. на двухкомнатную. Ад. 
рес: г. Томск, ул. Алтайская, 
1оЗ, кв. 3.

I меняю две двухкомнатные 
благоустроенные квартиры, од
на из них улучшенной плани
ровки. обе с телефоном, в по
селке Лоскутово на трехком
натную улучшенной планиров
ки в Вогашево, аэропорту или 

I Кировском районе Томска же 
лательно с телефоном. Возмо 

..двойной обмен. Тел 
9 3 -3 1 -13 , с 8 до 1 7  час 
или 9 3 -1 3 -7 9 , с 1§ до 23 час

22 января, в 14 часов, в рай
оне магазина «Комиссионный» 
по ул. Герцена был у т е р п и  п а 
к е т  (мужские брюки, 2 книги) 
Умоляю: верните, пожалуйста 

вознаграждение. Тел. 
49-70-36* После 19 пас.

М Е Н Я Ю  трактор «МТЗ-50* на 
продаю. Тел.

2 1-3 0 -18 , с 9 до 12 чяс.

Внимание!
Анонимные десятидневные 

курсы избавления от прист
растия к алкоголю н куре
нию начнутся с 6 февраля, 
с 18 час. 30 мин., в Малом 
зале Дома союзов (пр. Ле
нина, 55).

Занятия ведет кандидат 
медицинских наук Юрий 
Иванович Прядухин.

Все справки по телефону 
23-07-89.

Клуб «СОРАТНИК» от
крыл малое предприятие по 
оказанию услуг населению и 
производству товаров народ
ного потребления. Эта рабо
та для вас, соратники! Нуж
ны ваша помощь и активное 
участие. Ждем вас по втор
никам и четвергам, с 17 до 
19 часов, в клубе (ул. Же- 

I лезнодорожная, 7).

«СОРАТНИК».

Большой концертный зал филар.монии 
5 — 14 февраля

САМАЯ БЛИСТАТЕЛЬНАЯ КАРТИНА
ГОЛЛИВУДА ВСЕХ ВРЕМЕН

Двухсерийный цветной широкоэкранный художествен, 
ныи фильм

«УН ЕСЕН Н Ы Е ВЕТРОМ »

По роману Маргарет Митчелл.
В главных ролях — Вивьен Ли, Кларк Гейбл. 
Начало — в 11, 15 и 19 час.
В кассах открыта предварительная продажа билетов 
Заявки по тел. 22.53-54, 22-47-84, 22.48-74.

30 января. « Б а б н и к »  —  9. 
10-40. 12-20, 14-10, 16-10, 18-10, 
20, 21-20.

нм. М. ГОРЬКОГО
30 января. « В е л и к о л е п н а я  с е 

м е р к а »  Шве серии) — 8 -30. 1 1 .  
13-30 , 1 6 . 18 -30 . 2 1 . « Б аО н н и »
— 8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. « Б а г р о 
в а я  з е м л я »  —  9, 10. И.

«ОКТЯБРЬ»
30 января. « С е м ь я  в у р д а л а -  

ное» — 9-10, 11, 13, 15, 17, 19. 
2 1 . «В п о л о с е  п р и б о я »  —  9
10-40. 12-20. 14-10, 16, 17-40
19-20. 21.

ИМ. и. ЧЕРНЫХ
30 января. « Д е с я т ь  л е т  б е з  

п р а в а  п е р е п и с к и »  —  9 . 11. 13. 
15 , 17, 19, 2 1 . « К р е п к и й  о р е -

(две серии) — 9. 11-30,
14, 18-30, 19, 21-30.

«СИБИРЯК»
30 января. « А н г е л о ч е к »  — 1 1 . 

13, 15. 17. 19. 21. « К а й  и з  я щ и 
к а »  —  9-20.

«ПИОНЕР»
30 января. Мультфильм « П р и 

к л ю ч е н и я  б е л ь ч о н к а  М и ни» _  
«•’• л к а .  — 12, 13-50, 

15-40. « П а с п о р т »  — 17-30, 19-30, 
.21*30,

«АВАНГАРД»
30 января. « Д р у г  б е д н ы х »

(две серии) — 17, 20.

ВИДЕОЦЕНТР
30 января. « К о и е к -Г о р б у и о н »

— 10-20. « Ч е л о в е к  в  ж е л е з н о й
маске» 12. 14. 16, 18. 20,

чланоЕ
С Е Р Д Е Ч Н О  Б Л А Г О Д А Р И М  кол

лективы кондитерского комби- 
««■га «Красная звезда», НТВ 
ТПИ, родных, друзей и .знако
мых, оказавших помощь и Раз-
n A T T U B tT fM v  м  » « » « « . .  1 - .  _ _______

В ШКОЛЕ №  28: учителя физики, старшей пионерской 
вожатой, секретаря-делопроизводителя, дневных техни
чек (с предоставлением жилплощади). Адрес: г Томск
пр. Ленина, 245. Тел. 78-01-30, ’

В ТРЕСТЕ «ОРГТЕХСТРОИ»: начальника отдела
снабжения и сбыта. Одиноким предоставляется благо 
устроенное общежитие, имеются профилакторий, служеб- 

транспорт. Выплачиваются тринадцатая ’зарплата, 
КТУ, за выслугу лет. Адрес: г. Томск, пер. Нахановича 
5. в центр по трудоустройству населения. Филиалы: 
ул. Пушкина. 71: ул. Бердская, 18, или тел. 44-72-55.

т *Л . р е с п у б л и к а н с к о м  и н ж е н е р н о .т е х н и ч е с - 
S S m  в о с с т а н о в л е н и ю  И У п Ж е .

д е т а л е н  м а ш и н  и  м е х а н и з м о в  с о  АН
С1.-СР: главного механика, начальника отдела ко.мплекс- 
ного проектирования, водителей автобусов, инженеров- 
химиков. инженера окса. Справки по тел. 25-90.81.

пп ‘**ИРМЕ «АВАНГАРД* при
1Ю «ТН Х К »: кладовщика (стаж работы по специальноста
92 29 9 з ” ^  ̂ ■“  договоренности. Тел.

В ОБЛАСТНОМ ЦЕНТРЕ ЗДОРОВЬЯ; педиатра ди
етолога, психотерапевта, кардиолога, гинеколога, генети
ка, врача лечебной физкультуры, фитотерапевта, мед
сестры, массажистов, .эавхо,за, секретаря-мапшннстку хо- 
зяйственных работников.

Обращаться по адресу: г. Томск, ул. Профсоюзная ’ 1 
Контактный телефон 23.07-69. i-

в р е м о н т н о -с т р о и т е л ь н о м  к о о п е р а т и в е -
квалифицированных бухгалтера и прораба, можно по сов
местительству. Обращаться по тел. 23.37-92 с 12 до 13
нина У-'- Еерши-

п т ? - ? к о о п е р а т и в е  «ПЕРЕ. 
11Л К 1»: по контракту технолога по производству кирпи- 

выездом из города сроком на 1 год. Жилье по месту 
работы предоставляется. Обращаться по адресу: 634026 
Томск, ул. Большая Подгорная, 204-а. Тел. 77-27.16. '

«ВИРИОН»: гл. ветеринарного врача, бухгал
теров. водителей 1— 2-го кл., зоолаборантов, лоотехника.

помощников воспитателей, слесарей 
-̂"в̂ в̂рей (ремонтников, по обслуживанию холо- 

дильных машин), электромонтеров, газоэлектросваршиков 
операторов котельной, грузчиков, мойщиков посуды, ви- 
варщиков (рабочих по уходу за лошадьми).

Доставка на работу служебным траспортом. Предприя. 
тие имеет я/сад, подсобное хозяйство ^

Справки по тел. 75-80-71, доп, :М2,

НА ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКОМ ЗАВОДЕ: электро. 
П1°пнж?ь®’ "О ремонту оборудования, токарей.

«аладчиков, операторов 
шнипп ‘ ■̂"®сарей механосборочных работ, газов
щиков, термиста, воспитателей, помощников воспитате
лей, юрисконсульта.

благоустроенное общежитие, детские уч
реждения, ведет строительство жилья.

Справки по тел. 44-62-31.

НЕ ТОЛЬКО ЗАРЛБОТАТЬ НА МАШИНУ,
НО И КУПИТЬ ЕЕ
Если у вас нет собствен

ного автомобиля, но есть 
опыт работы водителем так
си, не отчаивайтесь: частная 
компания «Т.Т.Т» ГАРАНТИ
РУЕТ вам получение лично
го автомобиля всего через 
год работы по контракту в 
качестве водителя легкового 
такси. Компания «Т.Т.Т.» 
ждет вас!

Справки по тел. 44-32-45, 
с 20 до 20 час. 30 мни.

Томская автошкола ДОСААФ проводит набор на кур. 
сы водителей категории «Е », мастеров производственного 
обучения вождению. Обращаться: Иркутский тракт 15-а 
Тел. 75-16-69. .

ПТУ №  13 организует платные вечерние курсы крой
ки и шитья, ручного вязания. Срок обучения— 4 месяца. 
Начало занятий — 10 февраля.

Здесь . же ТРЕБУЮТСЯ: мастера производственного 
обучения пошиву верхней женской одежды, столяр, де
журные вахтеры, механик швейного оборудования

А др к  училища: г. Томск, ул. И. Черных, 101. Тел 
75.75-43, 75-73.47, 75-75-41. н . г. icji.

Управление внутренних 
дел Томского облисполкома, 
отдел внутренних дел Ок
тябрьского райисполкоме с 
прискорбием изве1Цают о 
кончине майора милиции

И В А Н О В А
А л е к с а н д р а  Г р и г о р ь е в и ч а
и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким.

Гражданская панихида 
состоится 30 января, в 12 
часов, в помегценин ГАИ 
(Иркутский тракт. 79).

Коллективы производст
венного объединения «Фар
мация* выражают искрен
нее соболезнование сотруд
нице аптечного склада О. В. 
Ивановой II связи со смер
тью мужа

И В А Н О В А
А л е к с а н д р а  Г р н г о р ь а е и ч а .

Коллективы аппарата об
ластного управления тор
говли и проектно-смотиого 
бюро глубоко скорбят о 
смерти ветерана труда, бьш- 
шего начальника бюро 

.  К Е И З Е Р О В А  
Г р и г о р и я  С е р а ф и м о в и ч а  

и выражают соболезнование 
родным и близким покойно
го.

Учр«дтель — 
Тонштй 
областной 
комитет КПСС |тшш1
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